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Ce numéro du Regard sur Chèvremont laisse une large place aux 
activités qui se déroulent dans notre village. Après deux années 
difficiles, il est réconfortant de constater que nos associations se 

sont remobilisées. Merci à toutes celles et à tous ceux qui contribuent à 
ce redémarrage.

L’organisation, le 3 septembre prochain, d’une journée consacrée à la redé-
couverte du patrimoine de notre commune et d’une soirée choucroute à la 
Chougalante, manifestation soutenue par le Conseil Départemental dans 
le cadre du Centenaire du département du Territoire de Belfort, témoigne 
de cette vitalité.

L’année 2022 se caractérise aussi par l’achèvement du grand chantier de 
rénovation de l’école publique et du centre culturel. Ce chantier qui nous 
a fortement mobilisés durant près de trois ans permettra en particulier de 
réduire la consommation énergétique du bâtiment.

Les travaux de rénovation du plafond de l’église démarrent cet été. Le 
soutien de la fondation du patrimoine et de la fondation Stéphane Bern 
qui répartit les fonds récoltés dans le cadre du « loto du Patrimoine » nous 
simplifie grandement le financement de ces travaux.

Nous travaillons aussi sur les scenarii d’aménagement de l’immeuble 1 rue de 
Fontenelle. Un aménagement incluant des logements et en rez-de-chaussée 
des cabinets médicaux et des activités tertiaires se dessine.

Enfin, des aménagements de sécurisation de la circulation routière sont à 
l’étude, afin de réduire la vitesse dans la commune.

Ces travaux importants nécessitent la mobilisation de l’équipe municipale 
et du personnel communal.

Notre commune est aussi confrontée aux difficultés liées aux augmentations 
de tous ordres que les ménages et les entreprises subissent actuellement. 
Nous nous employons à gérer au mieux cette situation compliquée, mais 
il est bien difficile d’anticiper dans un domaine où nous n’avons aucune 
visibilité à moyen terme.

Ces contraintes complexifient notre action, elles n’entament pas notre 
volonté de voir nos projets aboutir.

Bien à vous,

Jean-Paul Moutarlier 

ÉDITORIAL
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Mais comment anticiper le prix 
auquel nous achèterons le 
gaz ou l’électricité ?

Alors qu’en 2021, nous dépensions en-
viron 21 000 € pour payer les factures 
de gaz permettant de chauffer les bâ-
timents communaux, nous avons été 
contraints d’inscrire 55 000 € à notre 
budget cette année, sans même être 
certains que cela sera suffisant.

Comment prévoir le coût des mesures 
salariales que prendra l’État et qui 
concernent aussi le personnel que nous 
employons ?

Les travaux prévus en investissement 
seront eux aussi impactés. Réalise-
rons-nous, par exemple, cette année 
certains travaux de voirie si les prix 
qui nous sont proposés augmentent 
fortement par rapport aux dernières 
années, compte tenu de la flambée 
du coût des matériaux et de la forte 
demande à laquelle sont soumises les 
entreprises ?

À titre d’exemple, une seule entreprise 
a posé sa candidature en avril pour 
démonter le plancher des combles de 
l’église. Et elle ne pourra intervenir que 
fin septembre 2022.

Nous avions projeté de mettre en place 
à la crèche un dispositif métallique 

Chronique d’une année placée 
sous le signe des incertitudes 
budgétaires

En 2022, pour la première fois depuis de nombreuses 
années, la gestion de notre commune sera marquée 
par des incertitudes fortes. Le budget voté le 8 avril a, 
comme toujours, un caractère prévisionnel.

permettant de protéger du soleil la 
salle principale et une partie de la cour, 
structure particulièrement utile pour les 
enfants à la fin du printemps et en été.

Les entreprises de métallerie se re-
fusent à donner des prix car il leur 
est impossible de prévoir la valeur des 
métaux à plus de quelques semaines.

La gestion de nos finances demandera 
donc une rigueur accrue dans les an-
nées à venir.

Nous avons d’ores et déjà resserré le 
contrôle de nos consommations de gaz, 
chaufferie par chaufferie.

Nous allons étudier la possibilité d’une 
programmation centralisée de ces chau-
dières, de manière à adapter le mieux 
possible le chauffage à l’utilisation 
réelle des différents locaux.

Les travaux réalisés ces dernières an-
nées nous facilitent cette gestion du 
chauffage, que nous souhaitons opti-
miser au maximum.

La Chougalante et l’école sont parti-
culièrement bien isolées. Le bâtiment 
de la crèche et de la Maison des asso-
ciations est de construction récente. 
Les économies se feront donc unique-
ment en optimisant les régulations de 
chaudières.

Nous avons engagé une réflexion sur 
la fréquentation de la crèche et de 
l’accueil de loisirs. Ces services sont 
ouverts à des enfants venant d’autres 
communes, qui les fréquentent en 
nombre très important (jusqu’à 50 % 
des effectifs pendant les vacances 
scolaires). Or, les participations des 
familles et de la CAF ne couvrent pas 
l’intégralité des dépenses engagées 
par la municipalité. Nous avons donc 
décidé de prioriser les demandes d’ins-
criptions, en acceptant d’abord les en-
fants chèvremontois et en diminuant 
le nombre d’enfants des communes 
extérieures. Nous demanderons égale-
ment une participation financière plus 
importante aux familles qui n’habitent 
pas Chèvremont et qui inscrivent les 
enfants au Centre de loisirs. 

Notre budget 2022 est en équilibre. 
Il permettra de dégager un excédent 
pour nos investissements. Il nous faut 
cependant anticiper, en prévision des 
années à venir, qui seront peut-être 
au moins aussi difficiles que celle que 
nous vivons actuellement. C’est une 
vigilance de tous les jours qui doit nous 
permettre de maîtriser nos dépenses et 
d’éviter une augmentation des impôts. 
Il s’agit également de s’assurer que, 
dans les années à venir, les finances 
de la commune resteront aussi saines 
qu’elles le sont actuellement.

 Jean-Paul Moutarlier

2022
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L’école publique : entre réception 
des travaux et menace de fermeture 
de classe, une situation paradoxale

Les travaux de rénovation de l’école 
publique et du centre culturel s’achèvent 
avec quelques retouches mineures à 
réaliser au début des vacances d’été 
2022. Cet énorme chantier se sera étalé 
sur deux années et aura nécessité près 
d’une centaine de réunions de suivi de 
chantier. Lors du dernier numéro du 
Regard sur Chèvremont, nous avions 
consacré un article aux travaux restants 
à réaliser. Ceux-ci sont à présent ter-
minés. Ils ont été effectués au second 
semestre 2021 et au premier semestre 
2022.

Durant ce chantier, nous avons dû faire 
face au dépôt de bilan de l’entreprise 
en charge de la pose des menuiseries 
extérieures. Malgré les complications 
juridiques, les travaux ne se sont pas 
interrompus pour autant, et ont été 
confiés à l’entreprise Negro, qui a su 
gérer le chantier laissé en l’état par le 
prestataire initial.

Désamiantage 
et démolition du 
local électrique 
basse tension

LA FIN D’UN CHANTIER 
DE PLUS DE DEUX ANS

AU CENTRE CULTUREL (POUR LE PÉRISCOLAIRE) 

 SECOND SEMESTRE 2021 ETÉ 2021 

Déroulement du chantier

Rénovation des 
2 salles de classes 
du primaire, au 
premier étage

Création d’un bureau 
pour la directrice, afin 
d’accueillir les parents de 
manière confidentielle

Création de nouveaux 
sanitaires pour faire 
face à l’augmentation 
du nombre d’enfants.

20
21

Notre village possède une 
école entièrement rénovée, 

avec des infrastructures 
adaptées aux besoins 

des enfants, et qui leur 
permettent d’évoluer dans un 

cadre sain et accueillant.
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LA MUNICIPALITÉ REMERCIE 
À NOUVEAU LES ACTEURS 
DE CETTE RÉNOVATION

	✪ M. Delaine, le maître 
d’œuvre du marché ;

	✪ Les entreprises qui ont 
participé aux différentes 
étapes de cette 
rénovations ;

	✪ Le personnel communal, les 
enseignants, les enfants et 
leur famille, qui ont toujours 
su s’adapter aux différentes 
étapes du chantier, avec 
le sourire et beaucoup de 
bonne volonté ;

	✪ Les bénévoles, toujours 
présents en nombre à 
l’occasion des différents 
déménagements.

 PREMIER SEMESTRE 2022

Rénovation 
de l’escalier 
central de 
l’école

Rénovation 
des murs des 
halls primaire et 
maternelle

Rénovation de 
l’escalier et de la 
salle supérieure 
du périscolaire

Pose des 
enrobés dans 
la cour des 
maternelles

Rénovation des 
murs de l’espace 
périscolaire et du 
hall d’entrée

À L’ÉCOLE 20
22

Ces deux infrastructures, que sont 
l’école et le centre culturel, sont à pré-
sent pleinement opérationnelles. Elles 
permettent aux professionnels et aux 
enfants de travailler, de grandir et d’ap-
prendre dans de bonnes conditions. La 
performance énergétique du bâtiment a 
été fortement augmentée, ce qui est un 
atout essentiel dans le contexte actuel.

Au terme de deux années de travaux, 
notre village possède une école entière-
ment rénovée, avec des infrastructures 
adaptées aux besoins des enfants, et 
qui leur permettent d’évoluer dans un 

cadre sain et accueillant. Chaque salle 
de classe a été aménagée en fonction 
de l’âge et des attentes pédagogiques 
des enfants qui les occupent. 

Le sentiment d’incompréhension a donc 
été total, lorsque la DSDEN a annoncé, 
au mépris de la situation réelle de notre 
école, qu’une fermeture de classe était 
envisagée pour la rentrée de septembre 
2022.

  Mariette Walter, Alain Huguenin, 
Jean-Paul Moutarlier
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DÉPENSES HT TTC

Travaux 640 520,89 € 768 625,07 €

Etudes et divers 79 952,89 € 95 943,47 €

TOTAL 720 473,78 € 864 568,54 €

RECETTES

Subvention État : 

Dotation d’équipement des territoires ruraux

238 786,00 €

Subvention État : 

Dotation de soutien à l’investissement public local

16 120,00 €

Subvention parlementaire 5 000,00 €

Conseil départemental 90 20 000,00 €

TOTAL 279 906,00 €

Récupération TVA (FCTVA) 23 637,30 €

RESTE À CHARGE DE LA COMMUNE 561 025,24 €

Coût des travaux de rénovation de l’école publique et du centre culturel
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Mi-janvier, l’inspecteur de l’Éducation Na-
tionale en charge de l’école de Chèvre-
mont nous a informé que, sur la base 
d’une prévision d’effectif de 95 élèves, 
une fermeture de classe serait décidée 
par la Directrice Départementale des 
Services de l’Éducation Nationale. Il s’est 
très rapidement avéré que ce chiffre de 
95 élèves était notoirement sous-évalué. 
Le combat pour maintenir des conditions 
d’apprentissage raisonnables pour les 
élèves et un cadre de travail serein pour 
l’équipe enseignante a alors débuté.

Fin janvier 2022, le Conseil Municipal 
a tout d’abord approuvé à l’unanimité 
l’envoi d’un courrier à l’inspection aca-
démique exigeant, au vu des projections 
d’inscriptions corrigées, le maintien des 
5 classes. Cela n’a pas empêché la Di-
rectrice Académique des Services de 
l’Éducation Nationale de confirmer cette 
décision par la publication de son arrêté 
de carte scolaire le 22 février 2022.

La municipalité a rencontré la Directrice 
Départementale le 9 mars dernier, avec, 
à cette date, une liste de 105 élèves 
susceptibles d’être inscrits. Les repré-
sentants élus des parents d’élèves se 
sont également mobilisés. Ils ont expri-
mé leur désaccord avec cette mesure de 
fermeture par deux courriers envoyés 
à la DASEN, et lors d’une rencontre à 
la DSDEN, qui s’est déroulée le 15 avril 
2022, et au cours de laquelle la DASEN 
a pris un certain nombre d’engagements 
oraux concernant les conditions de la 
réouverture provisoire d’une cinquième 
classe à la rentrée de septembre 2022.

Info actu a régulièrement rendu compte 
de ces diverses démarches. Une journée 
porte-ouverte à l’école a été organisée 
le 19 mars dernier afin de permettre aux 
parents, mais aussi aux chèvremontois 
qui le souhaitaient, de visiter notre école 
récemment rénovée. Une conférence de 
presse commune Mairie/Délégués de 
Parents d’Elèves a permis d’expliciter 
nos diverses interventions et d’exprimer 
nos attentes pour l’organisation de la 
rentrée de septembre 2022.

Nous n’avons, à ce jour, pas de réponse 
définitive de l’Inspection, même si la 
perspective de la disparition définitive 
de la cinquième classe semble s’éloi-
gner. Nous continuons néanmoins à 
faire savoir à la DSDEN que nous res-
tons extrêmement vigilants et que si, 
à la rentrée, le retrait du cinquième 
poste était maintenu, au mépris des 
discussions plutôt positives qui se sont 
engagées avec l’administration de l’Édu-
cation Nationale, et des engagements 
oraux pris par la DASEN, les réactions de 
la municipalité et des parents d’élèves 
ne se feraient pas attendre.

Plus généralement, la méthode d’affec-
tation des postes consistant à prendre 
des décisions sur la base d’une évalua-
tion « au doigt mouillé » avant même que 

les inscriptions à l’école n’aient débuté 
est très contestable. Les effectifs de 
rentrée sont connus depuis fin avril sur la 
base des inscriptions réalisées en Mairie. 
Ils se situent entre 103 et 105. Attendre 
la fin des inscriptions pour examiner 
le dossier aurait permis d’éviter une 
situation inutilement conflictuelle, et les 
fortes incertitudes liées à l’organisation 
de la rentrée des classe 2022/2023.

  Jean-Paul Moutarlier

LE MAINTIEN 
DES 5 CLASSES : 
UN VÉRITABLE ENJEU 
COLLECTIF

«Nous n’avons, à ce jour, 
pas de réponse définitive 

de l’Inspection, même si la 
perspective de la disparition 

définitive de la cinquième 
classe semble s’éloigner.»
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Travaux de voirie 2021 et 2022
L’année 2021 a vu se concrétiser divers travaux de voirie dans notre commune. Certains plus 
conséquents que d’autres, ont nécessité une fermeture de route, avec mise en place d’une 
déviation. D’autres projets sont à l’étude pour l’année 2022. L’objectif final de ces différents 
chantiers demeure toujours le même : la sécurisation de nos routes et la sécurité des piétons 
pour le bien-être de tous ! Petit tour d‘horizon des chantiers de l’année 2021-2022, et des ré-
alisations à venir.

Les réalisations 2021-2022

 ROUTE DU STRATÉGIQUE
Entreprise Roger Martin 

La mise en place des deux chicanes a permis non seulement 
de réduire la vitesse, devenue trop excessive, mais égale-
ment de réduire fortement le passage des poids lourds dans 
les deux sens de circulation. Rappelons que cette voie est 
interdite aux véhicules de plus de 3,5 tonnes. 4 panneaux 
signalent cette interdiction, ce qui n’empêche malheureuse-
ment pas certains poids lourds de contrevenir à cette règle.

 RUE DES GRILLONS
Entreprise Eurovia

La détérioration importante d’une partie de cette rue néces-
sitait des travaux d’entretien et de remise en état. Les nids 
de poule et autres trous présents sur la chaussée ont donc 
été entièrement rebouchés…

 RUE DES JARDINS D’HONORINE
Entreprise Eurovia

La circulation des piétons a été améliorée, avec le dessou-
chage d’un arbre et la remise en état du trottoir.

BILAN DES TRAVAUX DE VOIRIE 2021
5 chantiers réalisés (hors stratégique)

130 820 €
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 PLACE DE LA GARE ET CHEMIN DU TRÉMONT
Entreprise Eurovia

L’accès aux bennes de recyclage et aux habitations situées 
Chemin du Trémont devenait de plus en plus difficile suite 
à la détérioration du sol et à l’apparition de nombreux nids 
de poule. Ces deux zones, situées rue de la Gare, de part et 
d’autre du passage à niveau, ont donc été entièrement refaites, 
avec une réfection des enrobés et des bordures de route.

 IMPASSE SUR LA VILLE 
Entreprise Eurovia

Impasse sur la ville, c’est la sécurité des vététistes qui a été 
améliorée, avec le gravillonnage d’une partie du chemin et la 
création d’une bordure permettant aux eaux de pluie de se 
déverser dans le caniveau prévu à cet effet, en contrebas.

 RUE DE L’ÉGLISE 
Entreprise Eurovia

Au printemps 2022, c’est au tour de la Rue de l’Église d’être 
refaite. La zone, qui voit passer un nombre très important de 
véhicules par jour, nécessitait d’être sécurisée et remise en 
état. Les enrobés ont donc été entièrement refaits, ainsi que 
les différents marquages au sol. Le passage piéton reliant la 
crèche à l’école publique a été mis aux normes PMR.

MONTANT INSCRIT AU BUDGET 2022

127 736 €

Les futurs projets 2022
La Commission Sécurité va entamer une étude visant 
à sécuriser les RD25 (rue de la Gare) et RD28 (rue 
de Fontenelle), qui traversent notre commune de 
part en part. Les objectifs visés sont, d’une part, la 
réduction de la vitesse, et d’autre part, la sécurisation 
des voies piétonnes. Il s’agira également de réfléchir 
au problème du stationnement des véhicules le long 
de ces axes routiers.

COMMISSION SÉCURITÉ CIRCULATION 
EN CHARGE DU SUIVI DES DOSSIERS :

Bénédicte Boulangeot
Alexandre Groetz
Sylvain Rios
Xavier Pion 
David Willig
Alain Huguenin
Jean-Paul Moutarlier
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La commune a fait l’acquisition, mi 2020, de l’immeuble situé 
1 rue de Fontenelle (dit immeuble « de l’ancienne boulangerie ») 
pour un coût de 210 000 €. Après un an d’étude, la création d’un 
groupe de travail et la réalisation de nécessaires diagnostiques, 
le projet se précise.

Le projet se précise

Pour rappel, l’immeuble comprend 
les locaux de la boulangerie, 
l’ancien fournil et le logement 

du boulanger, intégré en grande partie 
à la zone de travail. Dans les espaces 
annexes, se trouvent un logement de 
type F3 et un second de type F5. L’ap-
partement situé au rez-de-chaussée, 
côté carrefour du Galant, reste propriété 
du médecin spécialiste qui y exerce son 
activité.

Un premier diagnostic de l’ensemble 
a mis en évidence la nécessité d’une 
restructuration initiale lourde compte 
tenu de la spécificité de son utilisation 
antérieure et des agrandissements 
successifs du bâtiment principal. À 
titre d’exemple, le rez-de-chaussée est 
constitué de divers locaux dont les 
niveaux sont tous différents. Afin de 
pouvoir exploiter correctement et de 
manière cohérente l’ensemble de cet 
espace, la création d’un plateau d’un 
seul niveau est impératif. Les planchers 
bois du premier étage devront quant à 
eux être impérativement remplacés par 

une dalle. Il apparaît enfin nécessaire de 
libérer l’espace intérieur, en abattant 
la multitude de cloisons séparant 
l’ancien espace de travail et les pièces 
d’habitation, afin d’obtenir une vue 
dégagée sur l’intégralité des surfaces 
existantes. 

Le groupe de travail mis en place au sein 
du Conseil Municipal étudie diverses 
hypothèses incluant la possibilité de 
créer des locaux à usage de bureaux et 
en particulier des cabinets médicaux en 
rez-de-chaussée, ainsi que la réalisation 
de logements duplex de qualité au 
premier étage. Le Maître d’œuvre qui sera 
désigné devra donc travailler sur cette 
base, en nous permettant de conserver 
un maximum de flexibilité tout au long 
du chantier de restructuration, afin de 
pouvoir nous adapter aux particularités 
des professionnels qui se positionneront 
sur les espaces une fois rénovés et aux 
évolutions des demandes au sein de 
notre village, le but étant de mettre ce 
bâtiment au service des chèvremontois. 

La mise en œuvre de ce projet sera un 
travail de longue haleine. L’objectif initial 
de la commune qui était d’installer des 
professions médicales dans une partie 
de l’immeuble n’est pas oublié, loin de 
là, et la commission en charge du projet 
y attache toujours un grand intérêt. Les 
villages ont, plus que jamais, besoin de 
services médicaux de proximité. Cepen-
dant, à court terme, installer une maison 
médicale complète sera sans doute ex-
trêmement difficile : la suppression du 
numérus clausus concernant les études 
médicales ne commencera à produire 
ses effets qu’en 2027 ou 2028, alors 
que la mise en service du bâtiment est 
prévue d’ici 2025.

L’ANCIENNE BOULANGERIE
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Habitat Génération 
L’année 2022 aurait du voir se concrétiser le projet, 
« habitat Génération » amorcé lors du précédent man-
dat. Les différents contentieux engagés par quelques 
opposants au projet, vont retarder la construction de 
cet ensemble locatif de près de deux ans. Quelques 
explications concernant ces procédures judiciaires s’im-
posent donc. 

Lors du précédent man-
dat, le Conseil Municipal 
a décidé de céder à l’euro 

symbolique le terrain de la place 
des fêtes à Néolia afin d’y réaliser 
19 logements et un local collectif 
destinés aux personnes âgées. 
En opposition avec cette décision, 
une habitante de la commune a 
engagé un recours auprès du tri-
bunal administratif afin d’obtenir 
l’annulation de la délibération du 
Conseil Municipal. 

Le 4 janvier 2022, le tribunal admi-
nistratif a rejeté cette requête et a 
validé la décision de la commune. 
Il a en effet considéré que la mise 
à disposition, pour des personnes 
vieillissantes, de logements adap-
tés à un prix raisonnable, consti-
tuait un motif suffisant pour justi-
fier cette cession gratuite, compte 
tenu de l’intérêt général du projet.

La plaignante a été condamnée à 
verser 1 000 € à la commune.

Cette concitoyenne a engagé un 
second recours, cette fois-ci contre 
le permis de construire. Ce recours, 
qui s’appuyait sur des éléments 
juridiques liés à la compétence 
du Maire en matière de signature 
des documents d’urbanisme, à des 
considérations liées à la localisa-
tion du projet et à diverses ques-
tions techniques, a lui aussi été 
rejeté par le tribunal administratif 
le 17 mars dernier. 

Pour la commune, les frais liés à 
ces deux contentieux s’élèvent à 
ce jour à 7 344 €.

Restent maintenant à trancher les 
contestations liées au bornage du 
terrain d’assiette du projet. Il s’agit 
d’une procédure déposée auprès 
du tribunal judiciaire. Elle a été 
engagée fin 2020 par la commune, 
après que plusieurs propriétaires 
de terrains limitrophes aient refusé 
de valider le bornage proposé par 
le cabinet de géomètres mandatés 
par la Mairie. Il faudra plus d’un an 
et demi pour obtenir la validation 
de ce bornage par le tribunal judi-
ciaire. La décision devrait advenir 
très prochainement.

Ces diverses procédures vont donc 
retarder de deux ans la réalisation 
du projet qui aurait dû démarrer 
cette année avec des prix vali-
dés en 2021. Malheureusement, 
ce retard ne sera pas sans consé-
quences pour les futurs locataires. 
La construction de cet ensemble 
immobilier sera plus onéreuse, 
compte tenu de l’augmentation 
importante des coûts actuelle-
ment constatée dans le BTP. Par 
conséquent, les loyers des futurs 
habitants, qui doivent permettre 
de rembourser les emprunts 
contractés par Néolia, seront donc 
sans doute plus élevés que prévu 
initialement. 

 Jean-Paul Moutarlier

RETOUR SUR

Il s’agit donc, à travers cet important 
projet, de préparer l’avenir et d’être 
prêt, le moment venu, à accueillir de 
nouveaux médecins intéressés par un 
cabinet médical sur Chèvremont, mais 
sans perdre de vue toute autre oppor-
tunité d’installation de professionnels 
non médicaux, dont la venue pourrait 
être tout aussi bénéfique à la vie de la 
commune. 

 Mariette Walter, Maria Frémy, 
Amandine Pillod, Najat Lechguer, 
Christian Kachel, Jean-Paul Moutarlier
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L’ÉGLISE DE LA SAINTE-CROIX

Après de nombreux mois de travail préparatoire et de recherches de subven-
tions, les travaux de l’Église débuteront à l’été 2022. En effet, entreprendre 
des travaux d’une telle envergure sur un ouvrage aussi riche historiquement 
demande une réflexion et une mise en œuvre très particulières.

Cet été, la première étape de ce 
chantier bien particulier consis-
tera à démonter intégralement 

le plancher et à apposer un traitement 
anti-insectes sur les combles et les soli-
ves. Ce chantier, relativement complexe 
compte tenu de la fragilité du plancher  
des combles et du plafond, nécessitera 
une vigilance accrue du point du vue 
de la mise en sécurité des personnes 
qui interviendront au cours de cette 
première phase de travaux. Ce point a 
été étudié avec la plus grande atten-
tion. Une fois cette étape accomplie, il 
nous sera alors possible de savoir si le 
plafond peut être remis en état ou s’il 
est nécessaire de le démolir entièrement 
et de le reconstruire. 

La deuxième phase des travaux pourra 
ensuite débuter, à savoir la remise en 
état ou la reconstruction à l’identique 
du nouveau plafond. Ce sont, bien en-
tendu, des entreprises spécialisées qui 
devront s’acquitter de ce travail, afin de 
reconstituer, dans les règles de l’art, le 
plafond et ses décors.

Ces travaux devraient durer jusqu’au 
printemps 2023. Ils seront suivis par 
le bureau d’étude Archicreo, spécialisé 
dans ce type d’opération à caractère 
patrimonial.

LE FINANCEMENT DE L’OPÉRATION 

L’église de Chèvremont est partiellement 
classée. Le clocher et le péristyle font 
l’objet d’une protection au titre des 
monuments historiques. Cela nous a 
permis, dans un premier temps, de lan-
cer une souscription dans le cadre de 
la Fondation du Patrimoine et d’obtenir 
un financement de la part de celle-ci.

L’importance du projet au regard de la 
taille de notre commune nous a aus-
si rendu éligible au financement de la 
Fondation Stéphane Bern qui répartit 
chaque année les fonds récoltés au titre 
du « loto du patrimoine ». 179 000 € 
ont été obtenus dans ce cadre, ce qui 
allège considérablement la charge des 
communes.

Des travaux d’envergure 
pour une œuvre 
architecturale singulière

LE CHANTIER EN 
QUELQUES CHIFFRES

Coût total des travaux :  

409 312 €
État : Dotation d’équipement de 
Territoires ruraux (DETR) :

69 800 €
Fondation du Patrimoine :

2 000 €
Dons attendus

10 000 €
Fondation « Stéphane Bern » :

179 000 €

Reste à charge pour les 
communes :

148 512 €
dont 133 660 € pour 
Chèvremont.

Deux demandes de financement 
complémentaires auprès de 
l’État (DETR) et de la région de 
Bourgogne - Franche-Comté sont 
actuellement en instance.
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L’attrait de 
fondations à 
rayonnement 
national s’explique 
par le fait que l’Église 
de la Sainte-Croix 
a fait l’objet, fin du 
XVIIIe siècle, d’une 
rénovation par un 
architecte au destin 
exceptionnel : 
Jean-Baptiste Kléber. 

Jean-Baptiste Kléber est né le 9 mars 1753 à 
Strasbourg, au 18 Fossé-des-Tanneurs. Après des 
études au gymnase Jean-Sturm de Strabourg, puis 
dans le cabinet de l’architecte parisien Chalgrin, 
il débute une carrière militaire dans l’armée 
autrichienne. 

De retour en Alsace, il obtient, en 1784, le poste 
« d’inspecteur des bâtiments publics à la charge des 
villes et communautés situées dans l’arrondissement 
des baillages de Belfort, Delle, Thann, et Hirsingue ». 
Il marque la région de son empreinte architecturale : 
l’Hotel de Ville de Belfort, celui de Thann, une 
partie de l’abbaye de Masevaux et les jardins à 
l’ango-chinoise d’Étupes font partie de ses œuvres 
les plus emblématiques. Dès sa nomination, et 
jusqu’en 1787, il travaille à la reconstruction de 
l’Église de Chèvremont, dont le porche illustre 
parfaitement le retour à la simplicité et au goût de 
l’épure prônés par les artistes néo-classiques, courant 
artistique introduit en Alsace par Jean-Baptiste 
Kléber lui-même. Les quatre colonnes doriques 
et le fronton ne seraient-ils pas également un clin 
d’œil maçonnique, ou encore un rappel de l’église 
Saint-Philippe de Roule, dont Chalgrin fut le maître 
d’œuvre ? Il s’agit sans doute une subtile alliance 
de tout cela… Elles sont, en tout cas, l’ouvrage d’un 
artiste visionnaire, et d’un personnage au destin hors 
du commun.

Le parcours exceptionnel de Jean-Baptiste Kléber ne 
s’arrête pas au Sud de l’Alsace, puisqu’à la Révolution 
Française, il s’engage à nouveau dans l’armée et est 
notamment envoyé en Vendée. Devenu Général, il part 
en Égypte au côté de Napoléon Bonaparte, qui finit 
par lui confier le commandement suprême de l’armée 
d’Égypte. Il meurt assassiné au Caire par un étudiant 
syrien le 14 juin 1800.

Promouvoir un patrimoine vivant, diversifié et intégré à la 
vie sociale est un enjeu essentiel. Les travaux qui débutent 
s’inscrivent dans une démarche de valorisation de notre 
identité villageoise, au centre de laquelle se situent les trois 
lieux emblématiques de notre petit patrimoine local : l’école, 
l’église et la mairie. Face à la course folle à l’immédiateté 
que génère souvent notre époque, il nous semble important 
de favoriser les liens qui unissent l’histoire individuelle de 
chacun et l’Histoire collective de notre village, et ainsi de 
permettre au plus grand nombre d’en être partie intégrante. 
Ce chantier est donc, pour nous, le trait d’union entre la 
petite église fortifiée bâtie au Xe siècle, le « coup de patte » 
architectural de Kléber au XVIIIe siècle, et le Chèvremont 
actuel, qui continue, jour après jour, d’écrire son histoire. 

 Jean-Paul Moutarlier

L’EMPREINTE 
DE JEAN-BAPTISTE KLÉBER
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Ateliers municipaux : 
changement d’option

Il a donc été nécessaire d’appli-
quer les protocoles de dépose 
et de traitement de ce matériau. 

Sur les 57 954,05 € TTC nécessaires à 
l’opération, le désamiantage a coûté 
26 052 € TTC. Subventionnée à hauteur 
de 25 400,20 € par le Conseil Départe-
mental et l’État, la reste à charge pour 
la commune s’est monté à 32 553,85 €.

Cette année, la mise en place d’un bar-
dage et le changement des zingueries 
était prévus. Nous n’avons pu obtenir 

L’an dernier, la commune a procédé au remplacement de la toiture  des ateliers municipaux, 
constituée d’un matériau amianté, le fibrociment.

de financement spécifique pour cette 
opération. Par ailleurs, la flambée des 
prix des matériaux laissait augurer d’un 
prix anormalement élevé. Le Conseil 
municipal a donc décider d’ajourner ces 
travaux.

En revanche, nous programmions pour 
2023 l’isolation et divers travaux de 
mise en conformité des locaux de vie et 
de l’atelier des personnels techniques. 
Rappelons que le bâtiment est un ancien 
hangar agricole qui n’est absolument 

pas isolé et dont les fenêtres sont de 
simples vitrages. La flambée des coûts 
de l’énergie nous amène à réaliser ces 
travaux dès cet automne, ils se monte-
ront à 15 635,38 € TTC*. Une participation 
de Territoire d’énergie 90 dans le cadre 
du financement des travaux d’économie 
d’énergie est sollicitée.

NB : *Ce chiffrage est en cours de réactualisation 
par les entreprises pour vérifier si leur devis répond 
aux critères énergétiques pour la demande de 
subvention à TE 90
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Merci Alain Taverdet
Après deux années en tant d’adjoint, Alain Taverdet a poursuivi sa route près de Pau, afin de 
se rapprocher de ses enfants et petits-enfants. L’équipe du Regard sur Chèvremont a décidé 
de lui consacrer un article, pour le remercier des deux années passées à ses côtés, au sein de 
la Municipalité.

Alain est né le 17 juillet 1955 à 
Thann, dans le Haut-Rhin. Il 
grandit à Perouse et effectue 

toute sa scolarité à l’école publique 
du village. Il intègre ensuite le Lycée 
de Garçons, avenue Roosevelt (actuel 
lycée Condorcet), où il passe un Bac D 
(mathématiques et sciences naturelles). 
Il débute sa carrière professionnelle 
en 1976, en devenant Sapeur Pompier 
Professionnel à la ville de Belfort. Il 
poursuit ensuite sa route au sein du 
Service Départemental d’Incendie et 
de Secours du Territoire de Belfort, en 
tant qu’officier responsable adjoint du 
Centre de Secours de Belfort Sud. Après 
une longue carrière dévouée au service 
et au secours des autres, il prend sa 
retraite en octobre 2014. 

Passionné de sport, adepte de VTT, de 
randonnée en montagne et de football, 
Alain s’investit comme dirigeant au sein 
de AS Chèvremont, de l’ASMB (Belfort) 
et de l’ASDAM (Andelnans). 

Domicilié à Chèvremont depuis 1984, 
Alain intègre l’équipe de la municipali-
té en juin 2020, au poste de Troisième 
Adjoint, en charge des travaux et chan-
tiers de la commune. Retraité depuis 
quelques années, il souhaite en effet 
s’impliquer dans la vie de la commune, 
rester actif et surtout continuer d’appli-
quer les préceptes qui ont jalonné toute 
sa carrière professionnelle : « aider et 
rendre service aux autres ».

Durant ces deux années passées au 
sein de l’équipe municipale, Alain s’est 
occupé des employés communaux, et 
notamment du planning et du suivi du 
travail de l’équipe technique des ateliers 
municipaux. Il a participé au recrutement 
des jeunes saisonniers et des deux nou-
veaux employés communaux. 

Il s’est investi dans la gestion des bâti-
ments municipaux, en travaillant sur la 

mise en place de différents contrats de 
maintenance, de procédures de contrôles 
permanents, ainsi que du suivi de l’en-
tretien et des réparations de ces diffé-
rents espaces.

Alain a participé, aux côtés des autres 
adjoints en charge des travaux, à la mise 
en œuvre de trois chantiers très impor-
tants pour la commune : la réfection de 
la Mairie, la rénovation et la restructu-
ration de l’école publique, sans oublier 
la réfection de la toiture des ateliers 
municipaux. Il a également contribué 
aux divers travaux de voirie, ainsi qu’à 
la gestion des commandes de matériel. 

Merci Alain pour ces deux années pas-
sées à travailler ensemble. Nous retien-
drons ton sens des responsabilités, ton 
sérieux et ton engagement constant au 
service de la commune et de ses habi-
tants. Nous regretterons ton sens de 
l’analyse, tes connaissances techniques 
et ton regard particulier d’ancien Sapeur 
Pompier, qui nous a permis d’étudier 
bon nombre de dossiers sous un angle 
différent. Lorsque nous t’avons parlé de 
notre projet d’article, en toute humili-

té, tu t’es étonné de notre volonté de 
te consacrer une page du Regard sur 
Chèvremont, en raison de tes  « deux 
seules années d’adjoint ». La valeur ne se 
mesure pas au nombre d’années, cette 
page est plus qu’amplement méritée. 
Tous nos remerciements pour ces deux 
années de collaboration très enrichis-
santes d’un point du vue « communal », 
mais également et avant tout humain.

Nous te souhaitons bon vent, sous le 
soleil de Pau...

 L’équipe du conseil municipal

Merci Alain pour ces deux 
années passées à travailler 

ensemble. Nous retiendrons 
ton sens des responsabilités, 

ton sérieux et ton engagement 
constant au service de la 

commune et de ses habitants
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Nos amies 
les hirondelles
Chaque année à la Mairie de Chèvremont, le retour du printemps 
est accompagné de celui de nos hirondelles, comme le témoigne 
la présence de nombreux nids, bien dissimulés sous la toiture. 
Cette saison, nos petites locataires ont pu inaugurer un nouveau 
dispositif, mis en place pour protéger le parvis remis à neuf, tout 
en préservant cette espèce protégée et qui est en train de se 
raréfier dangereusement.

ASTUCE BRICOLAGE
 Si vous souhaitez reproduire le 
dispositif chez vous, vous aurez 
besoin, pour chaque nid :

 - d’une planche en bois 
suffisamment large pour 
récupérer le maximum de 
déjections, mais pas trop 
pour ne pas constituer un 
nouveau support favorable à 
la construction des nids (par 
exemple 17 cm x 46 cm x 
26 cm, avec un espace d’un 
bon centimètre entre le bord 
interne de la planche et le 
mur) ; placée à au moins 40 
centimètre sous le nid pour 
ne pas gêner la colonie ; 
légèrement inclinée vers 
l’extérieur afin de favoriser 
un nettoyage par la pluie (un 
nettoyage annuel sera tout de 
même nécessaire, mais cela 
permet d’éviter l’accumulation 
de fientes)

 - de 2 tréteaux

Le bâtiment de la Mairie était confronté 
tous les ans aux deux inconvénients 
majeurs liés à la présence de nids 
d’hirondelles. En effet, cet oiseau a la 
particularité de bâtir son nid avec un 
mélange de boue et de salive, ce qui 
provoque des salissures importantes 
sur les murs, au moment de la phase de 
construction, qui débute en général au 
mois de mars. Par ailleurs, le parvis de 
la Mairie se retrouvait crépis de fientes, 
dont la quantité augmente de manière 
encore plus importante au moment de la 
période de nourrissage, sachant qu’une 
hirondelle fait une à deux portées par 
an, d’avril à septembre, et qu’un mois 

de présence au nid est nécessaire pour 
chacune des portées. Afin de préserver 
le nouveau parvis tout autant que les 
hirondelles, et ainsi faciliter la cohabi-
tation, une rangée de planches a été 
installée sous les nids courant du mois 
de janvier. Ce dispositif permet de récu-
pérer un maximum de fientes et de boue, 
sans pour autant déranger la vie de la 
colonie. Les planches seront nettoyées 
une fois par an, lors de l’installation des 
décorations de Noël, période au cours 
de laquelle les nids ne sont pas utilisés 
par les oiseaux.

 Amandine Pillod
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NOS PETITES 
LOCATAIRES 

La Mairie de 
Chèvremont 
accueille des 

hirondelles dites 
« de fenêtre », à ne 
pas confondre avec 

leur cousine proches, 
les hirondelles 

« rustiques », qui 
sont également 
présentes sur le 

village.

QUI ES-TU, PETITE HIRONDELLE ?

 L’hirondelle est un oiseau migrateur 
d’environ 20 cm de longueur et d’une 
envergure de 30 cm, qui hiverne en 
Afrique et qui niche et se reproduit en 
Europe. Elle parcourt ainsi plus de 10 
000 kilomètres pour relier ses deux lieux 
d’habitation annuels. À chaque retour 
d’Afrique, l’hirondelle regagne le nid 
qu’elle a construit l’année précédente. 
Elle pond y 4 à 5 œufs par portée, d’avril 
à août. Elle est connue pour son vol acro-
batique, très caractéristique : l’hirondelle 
est capable d’exécuter des virages très 
rapidement, de raser le sol et de glisser 
à la surface de l’eau. En moyenne, elle 
parcourt 60 km en une heure, mais peut 
faire des pointes à 100 km/h quand elle 
pourchasse un insecte. Il en existe de 
très nombreuses variétés. Aujourd’hui 
encore, elle est un symbole de bon au-
gure, et est traditionnellement associée 
au retour du printemps. 

L’HIRONDELLE, UNE ESPÈCE 
PROTÉGÉE

Les effectifs des hirondelles sont au 
plus bas depuis une trentaine d’années. 
Les raisons sont multiples. Comme tous 
les oiseaux insectivores, l’hirondelle 
souffre de l’empoisonnement et même 
de la disparition de sa source de nour-
riture principale, les insectes, en lien 
avec l’emploi massif de pesticides et au 
développement de l’agriculture inten-
sive. La pollution urbaine, ainsi que les 
profondes modifications de leurs zones 

d’hivernage, en Afrique, sont également 
à prendre en compte. À cela s’ajoute 
aussi la difficulté, pour bon nombre 
d’entre elles, de trouver des endroits 
appropriés pour construire leur nid. Enfin, 
les printemps, de plus en plus sujets à la 
sécheresse, ne leur permettent souvent 
plus de trouver de la boue en quantité 
suffisante pour bâtir ces mêmes nids. On 
estime par exemple que la population 
d’hirondelles de fenêtre à diminué de 
84 % en dix ans.

 Pour toutes ces raisons, l’hirondelle fait 
partie des espèces protégées par la loi 
du 10 juillet 1976, portant sur la protec-
tion de l’environnement, aujourd’hui 
codifié aux articles L. 411-1 et suivants. 
L’arrêté ministériel de 2009 fixe, quant 
à lui, les modalités de leur protection, 
ainsi que de celles de toutes les espèces 
d’oiseaux figurant sur cette liste. Sont 
donc interdits, quelques soient les cir-
constances ou la période de l’année :

	✪ « la destruction intentionnelle ou 
l’enlèvement des œufs et des nids »

	✪ « la destruction, la mutilation in-
tentionnelle, la capture ou l’enlève-
ment des oiseaux dans leur milieu 
naturel »

	✪ « la perturbation intentionnelle des 
oiseaux, notamment lors de leur 
période de reproduction et de dé-
pendance ».

 Amandine Pillod

QUE FAIRE SI J’AI 
VRAIMENT BESOIN 
DE DÉPLACER UN NID ?
Certains travaux, comme un 
ravalement de façade, peuvent 
nécessiter de déplacer ou de 
détruire un nid. Dans ces 
conditions, une demande de 
dérogation doit être déposée 
auprès de la DREAL. La Préfecture 
se charge ensuite de délivrer 
la dérogation au moyen d’un 
arrêté préfectoral qui stipulera 
la période à laquelle les travaux 
devront obligatoirement être 
effectués (en dehors des périodes 
de nidification) et indiquera 
des mesures de compensation à 
prendre pour les oiseaux (le plus 
souvent, la pose d’un nid artificiel 
pour remplacer celui qui a été 
détruit).

En cas de non respect de 
la loi, et selon le degré 
d’atteinte à l’espèce, les 
contrevenants risquent 

jusqu’à 150 000 € 
d’amende et une peine 

d’emprisonnement 
maximale de 3 ans.

DESCRIPTIONDessus bleu-noir, blanc pur en dessous. Queue courte
LIEU D’HABITATIONCampagne et villeLIEU DE NIDIFICATIONNid construit à la jonction d’une surface 

verticale et d’un surplomb, par exemple 
sous les corniches, les encoignures de 
fenêtre ou les avant-toits des maisons.

DESCRIPTION 

Plumage bleu 
métallique sur le 
dessus, blanc crème 
en dessous, front et 
gorge roux, collier 
bleu-noir. Longue 
queue échancrée.

LIEU D’HABITATION 

Prairies, bocages et jardins, avec une pièce 

d’eau car elle s’abreuve en vol.

LIEU DE NIDIFICATION 

Nid accroché à  l’intérieur des constructions 

humaines, principalement des bâtiments 

agricoles.

HIRONDELLE RUSTIQUE

(Hirundo rustica)

HIRONDELLE DE FENÊTRE(Delichon urbicum)
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Le chantier de dépollution 
de la rue de l’Usine

La rue de l’usine, nommée ainsi en raison des anciens bâtiments 
industriels qui s’y trouvent encore en partie, a enfin vu l’abou-
tissement d’un combat de plus de 5 ans, afin que soient ôtées 
les anciennes citernes à goudron appartenant initialement à 
la société Drouard Frères, entreprise historique de travaux 
ferroviaires. 

PETITE HISTOIRE DE LA SOCIÉTÉ 
DROUARD FRÈRES

 La société Douard Frères est une entre-
prise de BTP, présente en France dès la 
fin du XIXe siècle, spécialisée dans les 
travaux sur rail (mise en place des voies 
de chemin de fer, pose de caténaires, 
exploitation de ballastières) et les tra-
vaux publics. Ses ateliers principaux 
étaient situés à Juvisy-sur-Orge, dans 
l’Essonne. En Franche-Comté, Drouard 
Frères possédait notamment les Ballas-
tières de Champagney. Dans le cadre de 
ses activités, cette société avait installé 
un dépôt de goudron, le long des voies 
ferrées, à Chèvremont. Ses locomotives 
de chantier, dont certains se souviennent 
sans doute encore très bien, étaient 
reconnaissables à leur couleur bleu ciel.

L’entreprise Drouard Frère reste en 
activité durant tout le XXe siècle. En 
1995, Drouard fusionne avec d’autres 
sociétés et devient ETF (Européenne 
de Travaux Ferroviaires). En 2008, ETF 
rejoint le groupe Eurovia, lui-même filiale 
du groupe Vinci, une des plus grande 
société de BTP du monde.

LE GOUDRON, LE « BITUME 
DU DÉBUT DU XXE SIÈCLE »

Les trois citerne alignées le long de la 
rue de l’usine contenaient du goudron, 
un matériau très ancien, souvent confon-
du avec le bitume, utilisé de nos jours. Au 
début du XXe siècle, et jusqu’au milieu 
des années 1980, les entreprises de 
travaux publics se servaient du goudron 
comme liant pour les routes et pour les 
produits d’étanchéité, un matériau noir 
et visqueux issu du charbon et de la 
distillation entre 800 et 1 100° de bois 
ou de houille. Depuis une quarantaine 
d’années, le goudron n’est plus utilisé 
dans les constructions routières, son 
caractère cancérogène ayant été prou-
vé. En effet, ce dernier est composé 
de nombreuses substances chimiques, 
tels les Hydrocarbures Aromatiques 
Polycycliques (HAP) et des Amines Aro-
matiques (AA), toutes cancérogènes et 
hautement polluantes. Le bitume, qui est 
utilisé de nos jour pour les travaux de 
voirie, est, quant à lui, un produit dérivé 
du pétrole. Au regard de la dangerosité 
du produit contenu dans ces trois cuves, 
il était donc temps que le site de la rue 
de l’Usine soit enfin dépollué.

La « grande choucrouterie », 
première choucrouterie de 
France, appartenant à la famille 
Baillis, occupe les lieux de l’année 
1891 jusqu’à la fin de la Première 
Guerre Mondiale. Au départ, 
usine de moutarde, l’entreprise 
développe son activité et se 
spécialise dans la confection 
de choucroute. Les locaux 
de l’entreprise furent vendus 
suite au décès de l’héritier de la 
famille, tué au Front.

LES DIFFÉRENTES USINES 
DE LA RUE DE L’USINE

La rue de l’usine a été 
ainsi nommée en souvenir 
des deux grandes usines 
présentes successivement 
dans d’importants bâtiments 
industriels, dont une partie est 
toujours visible aujourd’hui :

Dans les années 1920, les 
établissement Rozendaal, 
spécialisés dans le traitement du 
coton, s’installent dans les anciens 
locaux de la choucrouterie.300 
tonnes de coton, acheminées par 
train en grosses balles, seront ainsi 
traitées chaque mois sur le site de 
Chèvremont.

FOCUS
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Il y a quelques semaines, une petite 
équipe de jardiniers, composée de 
membres de la Commission Fleuris-
sement, d’employés communaux 
et d’un bénévole, a arpenté les 
rues du village pour garnir bacs et 
jardinières, suivant un plan de fleu-
rissement réalisé par Mariette Walter.

L’opération « fleurissement » 
s’est déroulée en deux temps, 
les 18 et 25 mai derniers. 1 600 

plants ont été mis en place durant ces 
deux matinées de travail : Géranium, 
Zinia, Gaura, Anthémis, Cosmos ou 
encore Ipomée, Ricin, Delphinium et 
Diascia, cultivés par l’entreprise de 
maraîchage locale, ont pris place dans 
les bacs et les jardinières du village. 
Côté Chougalante, ce sont des plants 
de lavande et de saxifrage qui ont 
été installés par les employés com-
munaux, dans le but d’obtenir d’ici 
quelques années un bel ensemble 
de type « couvre-sol ». 

UNE PREMIÈRE RÉFLEXION 
ENGAGÉE SUR UNE GESTION 
« RAISONNÉE » DE NOS 
PLANTATIONS

Cette année, l’équipe a mis en place 
un paillage dans l’intégralité des bacs 
de la rue de Perouse, ainsi que sur 
les ronds-points de la commune. Ce 
paillage a été réalisé avec des résidus 
de fond de coupe qui ont été broyés. 

Ce paillage va permettre de protéger 
les racines du soleil, de ralentir la 
pousse des mauvaises herbes, d’em-
pêcher une évaporation trop rapide de 
l’humidité contenue dans le terreau, 
et donc de limiter les arrosages.

Le système d’arrosage a lui aussi été 
revu puisque l’eau utilisée à cet effet 
n’est plus issue du réseau commu-

Opération 
« fleurissement » 
du printemps

nal. La cuve installée dans la cour 
de l’école lors des travaux de réno-
vation est entrée en fonction et va 
permettre d’arroser l’intégralité de 
nos plantations avec l’eau de pluie 
stockée à cet effet.

Pour finir, nous avons entamé une 
réflexion autour des catégories de 
plantes que nous installons dans nos 
plate-bandes. Les employés commu-
naux ont ainsi fait le choix de garnir 
le parterre bordant la Chougalante de 
vivaces, qui mettront sans doute un 
peu plus de temps à s’installer, mais 
qui refleuriront années après années ; 
plutôt que de plantes annuelles, à 
floraison plus rapide, mais qui sont à 
renouveler chaque printemps.

 Mariette Walter

RETOUR SUR 5 ANNÉES DE COMBAT 
AVEC LA SNCF

Lors de la vente de son terrain, en 1997, 
à l’entreprise SOMIRAM, la SNCF s’était 
engagée à démonter les anciennes ci-
ternes à goudron qui lui appartenaient 
jusqu’alors. Or, ces travaux n’ont jamais 
été engagés, et les cuves ont progressi-
vement été oubliées, recouvertes par la 
végétation. Il a fallu un dégât des eaux 
dans la rue, au niveau de ces mêmes 
cuves, pour qu’elles réapparaissent, il y 
a 5 ans, et qu’un réel état des lieux soit 
fait. En débroussaillant les citernes, il 
est apparu que ces dernières fuyaient, 
sans doute depuis un grand nombre 
d’années, et que le goudron se déversait, 
à chaque épisode pluvieux important, 
dans le ruisseau des Neuf Fontaines, 
via les fossés d’évacuation des eaux 
pluviales. Il était donc urgent d’intervenir 
et de faire cesser cette pollution le plus 
rapidement possible.

Afin que la SNCF tienne ses engage-
ments, il a fallu une action conjointe 
des riverains, de la municipalité, des 
Gardes Natures, de la Police de l’eau, 
de la Préfecture, et même l’intervention 
du Ministère de la Transition Écologique 
et Solidaire.

À l’automne 2021, après plusieurs années 
d’attente et de négociations, les engins 
de démolition ont enfin fait leur appari-
tion dans la rue de l’Usine, afin que les 
travaux tant attendus soient réalisés.

Durant les mois de septembre/octobre 
2021, les cuves ont été ouvertes par le 
haut, et entièrement vidées. Le chantier 
a ensuite été stoppé pour l’hiver. Durant 
la deuxième phase, débutée en avril 
2022, les citernes ont été démantelées, 
le sol du site dépollué sur un mètre de 

profondeur, le talus recréé. 
Pour achever l’ensemble, le 
fossé d’évacuation des eaux 
pluviales a été recreusé in-
tégralement, afin d’éviter à 
l’avenir les habituelles inon-
dations qui avaient lieu à 
chaque orage ou en période 
de fonte des neiges. L’inté-
gralité du coût des travaux a 
été pris en charge par la SNCF.

 Amandine Pillod
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Du côté des chênes :
l’actualité de la forêt
Les plantations de la parcelle n°1

Les travaux de régénération de la par-
celle n°1 ont été confiés à l’ONF, qui a 
nettoyé la parcelle en question, fourni 
les jeunes plants, les a mis en place et 
a appliqué un répulsif à base de graisse 
de mouton, afin d’éviter que les petits 
arbres ne soient mangés par les cervidés. 
1 200 plants de 5 espèces différentes 
ont ainsi été repiqués ce printemps. 
Ces espèces n’ont pas été choisies au 
hasard, elles participent à la volonté 
de respecter les essences d’arbres déjà 
présentes dans nos forêts, tout en es-
sayant de s’adapter aux changements 
climatiques à venir. Le choix de ces cinq 
espèces traduit également la volonté 
de favoriser la biodiversité animale et 
végétale au sein de notre forêt com-
munale, et de valoriser un écosystème 
et un biotope naturels.

Petits portraits des nouveaux venus

« Quand un arbre tombe, 
on l’entend ; quand la forêt 

pousse, pas un bruit » 
(proverbe africain)

Dans le « Regard sur Chèvremont » de l’année 2021, nous avions évoqué les dégâts provoqués 
par la tempête de janvier 2018 sur les résineux de la parcelle n°1 sise dans la forêt du Petit Bois. 
Le Conseil Municipal avait alors pris la décision d’engager un programme spécial de régénération 
de cette parcelle. Cette prestation s’est finalement déroulée au printemps 2022.

TILLEUL COMMUN
Tilia x vulgaris

Nombre : 100

Arbre de 15 à 18 mètres 
de hauteur, dont les fleurs 
apparaissent de la mi-juin à la fin 
du mois de juillet, cette essence 
est essentielle tant en médecine 
naturelle qu’allopathique, les 
insectes pollinisateurs en sont 
férus.

ALISIER DES BOIS
Sorbus torminalis

Autre variété de sorbier, il 
peut atteindre une hauteur de 
30 mètres en forêt, il aime la 
proximité des chênes, ses fleurs 
sont très appréciées des insectes 
pollinisateurs, et ses fruits font 
le régal des oiseaux et des petits 
mammifères.

Nombre : 100
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Au détour de vos promenades 
en forêt, nous vous invitons à 

identifier les différentes espèces 
que nous vous avons présentées 

dans cet article, ainsi qu’à suivre, 
année après année, l’évolution des 

plantations de la parcelle n°1. 

CHÊNE SESSILE ou CHÊNE ROUVRE
Quercus petraea

Nombre : 800

Arbre de 25 à 40 mètres de hauteur, d’une envergure 
pouvant atteindre les 5 mètres de circonférence, il 
peut vivre jusqu’à 1000 ans. Le chêne sessile est connu 
pour son importante capacité de résistance en période 
de fortes sécheresses. 

POMMIER SAUVAGE ou POMMIER DES BOIS
Malus sylvestris

Nombre : 100

Arbre de 5 à 10 mètres de hauteur, il pousse de manière 
disséminée dans les forêts de plaine, il fleurit vers le 
mois de mai ; ses pommes, généralement petites (3 à 4 
cm de diamètre), sont très appréciées des sangliers. 

CORNIER ou SORBIER DOMESTIQUE
Sorbus Domestica L

Nombre : 100

À ne pas confondre avec son cousin, le Sorbier des 
Oiseleurs. Espèce d’origine méditerranéenne, connue 
pour sa très grande capacité d’adaptation : dans son milieu 
d’origine, il ne dépasse pas les 12 mètres de hauteur mais 
dans nos forêts humides, il peut atteindre 40 mètres. Ses 
fruits, appelés « cornes », ressemblent à de petites pommes 
ou poires, et sont très appréciés des animaux forestiers, 
et notamment des blaireaux. Le bois du cornier est connu 
pour être très dense, et figure parmi les plus durs de France. 
Il est prisé des ébénistes et des artisans confectionnant des 
manches d’outils en bois.
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Petit guide de l’affouage
L’affouage consiste à façonner un volume de bois destiné au 
chauffage de sa propre habitation. Il est réservé aux personnes 
ayant un logement fixe sur la commune. Le bois ainsi obtenu 
ne peut donc pas être revendu. Les personnes pratiquant l’af-
fouage sont appelées des affouagistes.

Chaque année, le Conseil Municipal valide 
ou modifie l’assiette des coupes propo-
sée par l’ONF, selon le plan d’aménage-
ment de la forêt, défini sur 20 ans. Une 
certaine quantité de bois est réservée à 
l’affouage ; ce bois est réparti en lots nu-
mérotés, d’un volume de 10 à 20 stères, 
selon les demandes des affouagistes.

Débute alors la campagne de l’affouage 
proprement dite. Lors d’une réunion de 
lancement, au mois d’octobre, chaque 
affouagiste tire au sort un numéro de 

INFOS PRATIQUES

	✪ Le prix du stère facturé aux affouagistes est de 8,50 €. Ce prix est voté en 
Conseil Municipal, sur proposition des membres de la Commission Forêt.

	✪ La sécurité des affouagistes est la priorité de la Commission : il est 
fortement conseillé de porter les équipements de sécurité préconisés 
pour les travaux forestiers (pantalon anti-coupure, casque, gants et 
chaussures de sécurité). 

	✪ Chaque année, la campagne d’affouage débute en octobre. Si vous êtes 
intéressés, n’hésitez pas venir à la Mairie pour demander un lot. Lors 
de votre inscription, vous aurez besoin d’une Assurance Responsabilité 
Civile à jour. La Commission vous demandera également de signer un 
contrat d’affouage.

lot. Au début de l’hiver, les membres de 
la Commission Forêt marquent en forêt 
les numéros de lot à la peinture, afin que 
chaque affouagiste puisse repérer les 
arbres qu’il aura à débiter. Lorsque les 
arbres sont de taille petite ou moyenne, 
ils sont marqués « sur pied », et re-
viennent en totalité à l’affouagiste, qui 
devra les abattre.

L’affouagiste peut également trouver 
sur son lot des « houppiers ». Il s’agit du 
haut d’un arbre beaucoup plus gros, dont 

la grume a été emportée par l’entre-
prise de bûcheronnage chargée d’abattre 
l’arbre en question.

Lorsque l’affouagiste a terminé de dé-
biter tous les arbres et les houppiers 
de son lot, il empile son bois par stère 
(1mx1mx1m) et en informe un membre de 
la Commission Forêt qui vient mesurer 
la quantité de bois définitive, et ainsi 
établir la facture finale. L’affouagiste 
peut ensuite sortir son bois de la forêt.

 Mariette Walter, Amandine Pillod, 
Alain Huguenin
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Deux ans avec le CCAS
CCAS : acronyme déjà entendu par beaucoup, mais parfois sans savoir ce qui se cache derrière 
ces quatre lettres. Ainsi, chaque commune de plus de 1500 habitants se doit de posséder son 
propre Centre Communal d’Actions Sociales ou CCAS. Voici quelques explications quant au rôle 
de cet organisme, et des actions qui sont menées à l’échelle de Chèvremont.

Les principales missions d’un CCAS sont 
d’aider et d’accompagner les personnes 
les plus fragiles dans leurs démarches 
pour accéder aux aides sociales légales 
(RSA, allocations handicap, etc.), afin 
d’éviter que des personnes qui pour-
raient être bénéficiaires d’aides n’y aient 
pas accès par manque d’informations 
ou d’aide pour effectuer les démarches 
administratives. Chaque CCAS se doit 
également de développer une série 
d’initiatives solidaires locales, propres 
à chaque commune. Tout les Centres 
sont composés de la même manière : 
c’est toujours le Maire de la commune 
qui en est le président. Il est entouré 
d’une équipe regroupant des membres 
de Conseil Municipal et des bénévoles 
résidant sur la commune. Par consé-
quent, les membres du CCAS sont renou-
velés tous les 6 ans, après les élections 
municipales. 

La nouvelle équipe du CCAS de Chèvre-
mont a donc pris ses fonctions en juin 
2020. Son conseil d’administration est 
composé d’Andrée Bideaux, Martine 
Aubry, Christine Lanz, Sylvie Pequi-
niot et Pierre-Yves Chauveau, les cinq 
membres bénévoles. Alexandre Groetz, 
Bénédicte Boulangeot, David Willig et 
Amandine Pillod, quant à eux, sont les 
quatre conseillers municipaux siégeant 
au CCAS. Merci à eux pour leur engage-
ment et leur dévouement.

Depuis deux années maintenant, le Covid 
a perturbé l’organisation habituelle des 
actions menées par le CCAS. En effet, 
la situation sanitaire compliquée à la 
fois fin 2020 et fin 2021 nous a obligé, à 
contre cœur, à annuler notre traditionnel 
« repas des anciens », et à le substituer 
par une distribution générale de colis. 

En 2021, les bénévoles ont décidé de 
confectionner eux-même les colis à 
destination des personnes âgées, afin de 
soutenir les petits producteurs et com-
merçants du secteur, mais également 
d’adopter une démarche plus écologique, 
en choisissant, lorsque c’était possible, 
des produits locaux et issus de l’agricul-
ture biologique. Deux soirées de travail 

ont été nécessaires pour préparer les 
82 colis simples et les 48 colis doubles 
distribués cette année. 

En attendant de pouvoir nous retrouver 
tous ensemble autour d’un bon repas 
à la Chougalante, nous adressons un 
grand merci à l’ensemble des personnes 
bénévoles qui, de près ou de loin, ont 
répondu présent à nos sollicitations tout 
au long de ces deux années.

  Amandine Pillod, Alexandre 
Groetz, Jean-Paul Moutarlier

Toute l’équipe du CCAS 
souhaite de tout cœur 
pouvoir retrouver un 

fonctionnement normal 
en 2022. Pour cela, 

l’organisation du prochain 
repas est déjà en préparation, 

en espérant cette année 
pouvoir enfin voir 

l’aboutissement de ce projet, 
reporté à deux reprises. 

La nouvelle équipe du CCAS a pris ses fonctions en juin 2020. 

Deux soirées de travail ont été nécessaires pour préparer les 82 colis simples et les 48 colis doubles 
distribués cette année. 
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Un devoir de mémoire 
plus que jamais nécessaire
Durant la pandémie le déroulement des cérémonies du  mai et du 11 novembre a été soumis 
aux restrictions sanitaires. L’année 2021 a vu un retour des commémorations ouvertes au public.

Le 8 mai 2020, le Maire et le Président 
des Anciens Combattants ont, seuls, 
déposé une gerbe au Monument aux 
morts, marquant ainsi la permanence 
du devoir de mémoire qui doit perdurer, 
quelles que soient les circonstances.

La reprise de ces cérémonies est particu-
lièrement importante, alors que la guerre 
est aux portes de l’Union Européenne 
et que les relations internationales sont 
déséquilibrées sous l’effet de la guerre 

Célébrations du 8 mai et du 11 novembre

en Ukraine, et plus globalement de la 
mise à mal de la structure géopolitique 
internationale issue du siècle dernier.

Nous nous devons de perpétuer ce de-
voir de mémoire pour les jeunes gé-
nérations, pour lesquelles, jusqu’à il 
y a quelques mois, la guerre n’était 
bien souvent qu’un lointain événement 
historique. Il est primordial que nos en-
fants aient conscience que la paix n’est 
pas un acquis immuable, ni un lointain 
concept. Le chaos du monde actuel  
nécessite le développement d’un esprit 
de défense, de moyens de dissuasion 
et d’intervention qui contribueront à 
garantir notre sécurité. 

 Jean-Paul Moutarlier

Il est primordial que nos 
enfants aient conscience que 

la paix n’est pas un acquis 
immuable, ni un lointain 

concept. 
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FÊTE DE NOËL 

Quelle joyeuse surprise pour les 
enfants de découvrir que le Père Noël 
avait déposé de nouveaux jeux pour 
la crèche. Ouverture des paquets dans 
l’excitation, suivie d’un goûter festif.

« Les Petits Galants »
L’ENFANT AU CŒUR DE NOTRE TRAVAIL 

Parents,

Si vous recherchez un mode de garde, n’hésitez pas à nous contacter.

Notre pédagogie est basée sur une éducation positive, en respectant le rythme 
et le développement de chaque enfant, en proposant un espace de vie stimulant, 
en étant à l’écoute des parents et en les accompagnant dans la parentalité.

Ces derniers mois les mesures pour lutter contre le Covid-19 étaient très pré-
sentes au quotidien. Nous avons réussi à éviter une contamination importante 
des enfants et du personnel qui aurait engendré une fermeture de la crèche. 
Nous tenons à remercier les parents pour leur compréhension et leur implication 
en respectant les gestes barrières, les protocoles et la mise à l’isolement en cas 
d’apparition de symptômes.

 L’équipe des Petits Galants

CRÈCHE

FONCTIONNEMENT
La crèche accueille 18 enfants 
de 3 mois à 4 ans révolus à 
temps plein ou à temps partiel. 
Priorité aux familles résidant à 
Chèvremont. 

Ouverture du lundi au vendredi 
de 7h30 à 18h

ACCUEIL PROPOSÉ

Journée avec repas  
ou en demi-journée sans repas 
(8h-11h ou 13h30-16h30)

TARIF

Tarif horaire calculé en fonction 
des revenus et du nombre 
d’enfants à charge.

ENCADREMENT

L’encadrement des enfants 
est assuré par :

	✪ 2 éducatrices de jeunes 
enfants (Corinne et Alexia) 

	✪ 2 auxiliaires de puériculture 
(Marie-Noëlle et Estelle)

	✪ 1 agent CAP petite enfance 
(Joséphine)

CONTACT

Corinne et Alexia sont à 
votre disposition pour toute 
demande d’accueil, prise de 
renseignements, inscription sur 
liste d’attente. Les inscriptions 
sont possibles tout au long de 
l’année.

ÉQUIPE DE DIRECTION 

Corinne Exbrayat 
et Alexia Garneret 
03 84 21 77 84 
creche.chevremont@orange.fr

CARNAVAL 2022

Une journée de fête dans les rires 
et la bonne humeur

INFO FERMETURES 
• Vendredi 15 juillet

• Du lundi 1er au vendredi 
19 août 

• Lundi 31 octobre

• Mercredi 2 novembre

• Du lundi 26 au vendredi 
30 décembre 

• Réouverture 
le lundi 2 janvier 2023

DÉCEMBRE 2021 EN MUSIQUE

L’animation musicale de Baptiste 
JEANDEL (musicologue local) a de 
nouveau ravi le jeune public. Un 
conte agrémenté de nombreux et 
divers instruments de tous pays qui a 
captivé les enfants.
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Une année scolaire avec la classe 
des Petits/Moyens

Cette année, avec l’achèvement 
des travaux, les enfants bénéfi-
cient d’une belle classe et d’une 
salle de sieste toutes neuves. 
Retour sur cette première an-
née d’occupation…

ÉCOLE PUBLIQUE

AUTOUR DES PAYS DU MONDE 

Cette année, nous travaillons autour des 
pays du monde Nous avons commen-
cé par l’Italie avec la visite d’un papa 
italien qui nous a présenté son pays. 
Nous avons découvert la Tour de Pise, le 
Colisée, Venise, le Vésuve, la fontaine de 
Trevi, la Joconde et Léonard de Vinci….

Puis nous avons fait une visite en 
Chine grâce à la maman de Ludivine. 
Les enfants ont appris à manipuler des 
baguettes puis à manger avec pour 
le Nouvel An chinois. Ils ont regardé 
des photos de la grande muraille de 
Chine, des rizières, des villes et villages 
chinois… Nous avons raconté les cou-
tumes chinoises. Ils ont écrit quelques 
mots avec des idéogrammes chinois et 
ont essayé d’écrire leur prénom. 

Nous sommes ensuite partis en Alle-
magne, pays que la maman d’Élias est 
venue nous présenter. Les enfants ont 
appris à compter et à chanter en alle-
mand. Ils ont découvert le drapeau de 

ce pays ainsi que ses monuments le 
plus célèbres . 

Enfin, ça a été le tour de la Pologne, 
que la maman de Kassandra et Benja-
min est venue nous conter. Les enfants 
ont dessiné le drapeau polonais, ils ont 
décoré des œufs de Pâques comme en 
Pologne. Nous avons raconté la légende 
de Cracovie avec son dragon ; et de 
Varsovie avec sa sirène, mais aussi celle 
des mines de sels de Wieliczka. Les 
enfants ont fabriqué des Marzannas, 
poupées de printemps et des petits 
gâteaux polonais Piernik.

ET AUSSI…

Nous sommes également allés à l’Odys-
sée du Cirque en décembre 

Les enfants sont allés faire de la poterie 
deux matinées grâce à Vanessa et aux 
bénévoles du club de poterie, merci à 
eux et à l’association Mon Village. 

 Hélène Mengis-Aubry
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En primaire

LE CARNAVAL À L’ÉCOLE

Le vendredi 19 mars 2022, les élèves de 
l’école se sont réunis dans la cour pour 
défiler en musique. Soleil, costumes, 
bonne humeur, musique et beignets 
étaient au rendez-vous ! Au CE1, prin-
cesses, guerrière, fée, pom-pom girl, vé-
térinaire, chevalier, policier, super-héros 
et élèves de Poudlard ont pris la pause !

Cette année scolaire a été riche en projets et en découvertes 
pour toutes les classes de l’école. Voici certaines activités 
auxquelles les enfants ont pu s’adonner cette année.

 
LE PROJET E PERI&SCHOOL DES CM2

Les CM2 ont participé au projet 
e peri&school, ce projet initié par le Grand 
Belfort a été animé par une personne 
des Francas. Ce projet était composé de 
deux parties : une partie robotique et 
une autre d’impression 3D. Les enfants 
étaient répartis par groupe autour d’un 
ordinateur.

Les élèves ont fabriqué un robot qu’ils 
ont ensuite programmé pour qu’il suive 
un parcours défini. Pour ce faire ils se 
sont déjà familiarisés avec les compo-
sants électroniques, puis ils ont utili-
sé un logiciel de programmation pour 
programmer ces déplacements. Chaque 
groupe a aussi utilisé un logiciel d’im-
pression 3D, ils ont modélisé l’école, celui 
qui a été élu le meilleur a été imprimé.

Ce projet très riche et motivant a permis 
aux élèves une approche concrète du 
monde du numérique.

Jeudi 12 mai, les élèves de l’école publique se sont rendus au conservatoire. 
Les professeurs de musique ont présenté des instruments anciens : le clave-
cin, la viole de gambe et la flûte traversière ancienne. Petits et grands ont 
ainsi écouté des extraits musicaux et découvert ces instruments anciens : 
leur son, leur histoire, leur fonctionnement. 

LES DÉFIS ÉCOLONYMPIQUES DES CE1

Les élèves de CE1 ont appris en classe 
à trier les déchets et à comprendre 
leur recyclage. Ils ont pu réinvestir et 
approfondir leurs connaissances lors des 
défis écolonympiques organisés à l’école 
le vendredi 15 avril par l’association 
belfortaine « Uniscité ».

 
PORTES OUVERTES DU CONSERVATOIRE DE CHÈVREMONT

 Fabien Marmorat
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Le périscolaire 

FRÉQUENTATIONS 

Les fréquentations sont en 
hausse depuis le mois de sep-
tembre 2021 :

	✪ 5 à 10 enfants le matin

	✪ 40 à 55 enfants le midi

	✪ 20 à 30 enfants le soir.

Même constat sur les mercredis 
où une vingtaine d’enfants sont 
accueillis. Sur ce dernier temps, 
des thématiques (dinosaures, 
monde marin, culture asiatique) 
sont mises en place tout au long 
de l’année pour faire de ce temps 
un moment de détente et de 
découverte. 

Cette année, le projet du pé-
riscolaire était ambitieux ! Plu-
sieurs thématiques ont été 
abordées dont la première était 
le retour à la nature. 

Les familles viennent emprunter des livres et des jeux. Grâce aux 
dons, à l’emprunt à la médiathèque de Belfort et à de nouveaux 
achats, les usagers ont accès aux nouveautés. Un espace café 

a été aménagé et un premier atelier livre a été inauguré en mars. Les 
scolaires viennent les lundis et les mardis emprunter des livres. Un 
atelier est animé tous les mardis à la crèche de Chèvremont.

Les plus jeunes ont pu profiter 
d’animations comme l’escape 
game, le bowling, le tir à l’arc, 

le néo laser et bien d’autres soirées. 

Les plus grands se sont davantage 
concentrés sur les actions d’autofi-
nancement : vente de beignets, réno-
vation du minigolf, organisation d’une 
chasse aux œufs. Grâce à ces actions, 
ils partiront en séjour en juillet.

Un nouveau projet ado : la voix des 
jeunes. Quatre jeunes élus par le club 
se réunissent pour participer à l’amé-
lioration de la vie du village. Ils ont 
réalisé un questionnaire pour obtenir 
l’avis des chèvremontois sur le vil-
lage et ont transmis leur analyse à 
la commune.

Le club 
ado
Le club ado accueille 15 jeunes 
pour l’année 2021-2021 : 7 ados 
de moins de 14 ans et 7 jeunes 
de plus de 15 ans. Ils se réu-
nissent une à deux fois par 
mois.

La bibliothèque
Le nouveau créneau de la bibliothèque le mercredi matin 
est une réussite.

Après une année mouvementée 
et très protocolisée, ce retour 
aux sources a été bénéfique. 

Les activités extérieures ont été privilé-
giées, des animations jardinage ont été 
proposées, un travail sur la biodiversité 
a été réalisé et des pique-niques ont 
été organisés. 

Les enfants ont également travaillé 
sur les différents continents. Ils ont pu 
découvrir les paysages, les animaux, 
des savoir-faire… Contes, activités ma-
nuelles, jeux, musique, danse ont permis 
aux enfants de s’ouvrir au monde qui 
les entoure.

Un zest de douceur a été apporté à 
travers le développement de l’altruisme. 
Le partage, l’échange, l’entraide ont été 
promus à travers nos règles de vie, des 
activités et des projets. Les enfants ont 
réalisé des marque-pages pour la biblio-
thèque, ils ont participé à une collecte 
de jouets pour les plus démunis et ils 
ont organisé une donation de livres à 
l’hôpital de Trévenans et aux Restos 
du cœur.
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Le Projet 
Éducatif de 
Territoire
Le Projet Éducatif de 
Territoire est un outil 
permettant aux acteurs de 
l’éducation de Chèvremont 
de se rencontrer et de 
travailler ensemble sur 
les besoins de l’enfant 
Chèvremontois. Ce comité 
composé des responsables 
de la crèche, du périscolaire 
et de l’école, d’un 
représentant de parents et 
d’un élu a défini trois axes 
de travail :

Le centre de loisirs
L’accueil de loisirs a ouvert pendant 8 semaines pour 15 à 45 
enfants accueillis par jour en fonction des périodes. Un des 
objectifs pédagogiques de l’année a été travaillé à chaque 
vacances. 

Cet été, les enfants se sont plon-
gés dans le monde d’Alice au 
pays des merveilles et de l’écri-

ture. Un conteur est venu les immerger 
dans son univers, ils ont créé des per-
sonnages, des histoires… Au revoir les 
animateurs, bonjour à Alice, la reine de 
cœur ou encore le chapelier fou.

À la Toussaint, le cinéma était à l’hon-
neur. Charlie Chaplin, défilé sur le ta-
pis rouge ou encore création de films 
étaient au programme. Les enfants ont 
découvert de nouveaux animateurs : 
Léa animatrice sportive, Marie Evelyne 
spécialisée en petite enfance ou encore 
Antoine animateur sportif qui vient en 
renfort régulièrement pendant les va-
cances.

Pour les vacances d’hiver, le centre de 
loisirs a déménagé à Poudlard (école de 
magie de l’univers d’Harry Potter). Dé-
cors, Quidditch, cours de magie étaient 
au programme. Les enfants ont été 
répartis par maison, ils ont gagné des 
points en fonction de leur comporte-
ment et les gagnants ont remporté les 
décorations !

Cela faisait deux ans que nous n’avions 
pas pu ouvrir notre centre pendant les 
vacances de printemps. C’est avec grand 
plaisir que l’équipe a animé cette se-
maine. Détente, jeu, chant : les « va-
cances chill » ont permis de renforcer 
la cohésion du groupe.

3. 
Découvrir la vie du village : 
présentation de la mairie, des 
associations du village et 
utilisation des équipements 
communaux.

2. 
Favoriser la réussite scolaire 
des enfants en permettant un 
travail transversal entre l’école, 
la crèche, le périscolaire et les 
familles (outils de communication, 
mise à disposition d’outils 
d’apprentissage, projet commun, 
achats groupés…).

1. 
Répondre aux besoins de sécurité 
physique et affective des enfants 
en travaillant sur des règles 
et des outils communs pour 
un meilleur climat. Des actions 
pour favoriser la transition 
crèche/école/périscolaire et 
des animations de soutien à la 
parentalité seront proposées.
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ÉCOLE PRIVÉE

Au mois d’octobre 2021, sous un soleil 
radieux, les élèves du groupe scolaire 
ont participé au cross de l’établisse-
ment. Ils se sont réunis au stade de 
Chèvremont l’après-midi. Les plus 
petits de maternelle avaient égale-
ment réalisé une course le matin et 
avaient été encadrés par des élèves 
de 3e. Un bel exemple de l’entraide et 
de la bienveillance que nous vivons 
au groupe scolaire La Providence !

Les élèves au théâtre
Les élèves de CM2 et de 6e ont travail-
lé un projet commun de littérature en 
cycle 3. Après avoir étudié des œuvres 
de Jean-Claude Mourlevat, ils ont pu se 
rendre au théâtre municipal de Montbé-
liard pour assister à une représentation 
de l’Enfant océan, un roman de cet au-
teur. Un beau moment pour nos élèves 
qui étaient heureux de renouveler avec 
des sorties culturelles.

 Les portes ouvertes 
du groupe scolaire
Annulées depuis deux ans à cause de la 
crise sanitaire, le groupe scolaire a enfin 
pu accueillir de nombreuses familles en 
mars dernier à l’occasion de ses portes 
ouvertes. Sous un beau soleil, les fa-
milles ont eu pour guides de nombreux 
collégiens motivés et fiers de mettre à 
l’honneur leur établissement !

Au cours du mois de décembre, les 
élèves de primaire ont réalisé des 
boites fraternelles ; par groupe, ils ont 
rempli des boites (à chaussures) d’ob-
jets, elles ont ensuite été offertes 
lors d’un réveillon organisé par le 
secours catholique. Les élèves de col-
lège, en 6e et 5e, ont eu la possibilité 
d’apporter des objets, offerts ensuite 
à des personnes de la résidence des 
Vergers de Rougemont-le-Château . 
Les élèves de 4e et 3e ont apporté des 
objets et des sucreries destinés aux 
enfants du foyer Graffiti de Belfort. 
Une belle action pour penser et aider 
des personnes qui sont seules ou qui 
ont moins de chance que d’autres.

 Le devoir de Mémoire 
au collège
Depuis quelques années, les élèves de 
3e participent à la commémoration du 
11 novembre à Chèvremont. Après un 
travail organisé par leur enseignante 
d’Histoire Mme Bresadola, des élèves 
ont lu au Monument aux Morts des 
lettres de Poilus. Pour ne pas oublier 
les horreurs du passé.

En lien avec notre projet d’établisse-
ment et en partenariat avec la LPO 
(Ligue de protection des oiseaux), les 
élèves prêtent attention à ceux et à 
ce qui nous entourent en s’engageant 
pour la biodiversité : constructions 
de mangeoires, club environnement 
en 5e, fabrication d’hôtels à insectes, 
aménagements de coins favorisant 
la biodiversité, plantations de fleurs 
et de plantes mellifères, travaux de 

jardinage, élections des éco-délégués… Tout le groupe scolaire s’investit pour 
faire vivre notre refuge LPO qui s’appelle « le royaume des oiseaux ».

 Le cross du groupe scolaire

 La création d’un refuge LPO 

 Une action de solidarité pour Noël

La Providence
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Organisée par la MIJE de Belfort, les 
élèves de 4e ont pu assister à un salon 
de l’orientation au gymnase du Phare 
à Belfort, organisé sous forme ludique. 
En passant près de professionnels et 
en échangeant avec eux, les élèves ont 
pu cumuler des XP leur permettant 
de gagner ensuite de petits lots. Une 
approche originale du monde profes-
sionnel qui les attend.

Après de nombreux mois de récréation 
en zone en raison de la crise sanitaire, 
nos élèves ont enfin pu rejoindre leurs 
camarades et fêter l’arrivée du prin-
temps !

En lien avec notre projet d’année sur la 
biodiversité, nos petits élèves et leurs 
familles ont fait preuve d’imagination 
pour confectionner de magnifiques 
costumes. C’est sous les applaudis-
sements des collégiens que la fête 
a commencé ! Au programme défilé, 

100 % de réussite 
au brevet des 
collèges !

Pour la seconde année consé-
cutive, les collégiens de 3e ont 
tous réussi le DNB, Diplôme Na-
tional du Brevet. Bravo à chacun 
d’eux pour leur travail ainsi qu’à 
l’équipe enseignante.

22 mars : 
la fête du printemps

goûter, balade à poney pour les plus 
petits en partenariat avec l’écurie des 
Ptits bouts. Tout cela sous un soleil 
radieux et une cour magnifiquement 
décorée par l’association des parents 
d’élèves qui a vu les choses en grand 
pour le plus grand bonheur de nos 
élèves et de leurs familles.

La fin de la journée a été marquée 
par une jolie surprise organisée par 
les parents d’élèves : l’heure de la 
retraite ayant sonné pour notre chère 
maîtresse Sylviane, tout le monde s’est 
réuni pour la remercier de ces 6 années 
passées à la Providence. Une belle 
journée remplie de couleurs, de rires 
et de larmes.

Le 22 mars était un grand jour 
de fête pour tous les élèves 
de l’école.

 L’eXPédition, une sortie utile pour les élèves de 4e

Dans le cadre du travail sur l’orientation, 
les professeurs du collège La Providence 
ont organisé en avril 2022 un forum des 
métiers, regroupant 12 pôles aussi divers 
que la sécurité, le médical, les métiers 
du commerce, les métiers de l’industrie… 
Des parents d’élèves pour la plupart ont 
joué le jeu et sont venus expliqués à nos 
jeunes les études nécessaires et leurs 
métiers d’avocat, médecin, puéricultrice, 
chef d’entreprise… Une matinée très 
appréciée de tous !

 Un forum des 
métiers, une première 
au collège !
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proposer de nombreuses animations 
aux habitants du village. Ces différentes 
manifestations, dont certaines de grande 
ampleur, ont fait le renom de Chèvre-
mont. Comment oublier les feux de la 
Saint-Jean, le Père Noël distribuant les 
jouets aux enfants du village, les tour-
nois de foot, les concours de boules, le 
muguet vendu au 1er mai, les spectacles 
de marionnettes, les thés dansants, la 
randonnée familiale à pieds ou en VTT… 
Comment ne pas évoquer les concours 
de vélos fleuris, le fleurissement des 
rues, la décoration du village à l’occasion 
des fêtes de fin d’année, la participation 
au bicentenaire de l’Église du village, 
l’organisation du marathon des 24 heures 
de tarot du Téléthon.

Au regard du nombre d’années écoulées, 
ainsi que de la mobilisation des diffé-
rents adhérents qui se sont succédés 

LE MOT DU PRÉSIDENT 

Il est tellement naturel de 
participer pleinement à la vie de 
notre société. C’est passer à côté 
de tellement de belles choses 
que de n’avoir l’âme que d’un 
consommateur. Aimer créer et 
participer dans un cadre collectif 
apporte tellement plus ! Il suffit 
de se lancer...

Si les activités associatives vous 
intéressent ou si vous souhaitez 
mettre en route une nouvelle 
activité, n’hésitez pas à me 
contacter.

 Claude Bogner,  
 claude.bogner@gmail.com

En cette année du Cente-
naire du Territoire de Belfort, 
l’Histoire est à l’honneur. L’as-
sociation mon Village vous 
ouvre sa boîte à souvenirs, 
afin de remonter le temps, 
45 ans en arrière.

En juin 1977, quelques nouveaux 
habitants de Chèvremont, portés 
par la volonté de dynamiser la 

vie du village et d’apporter un vent 
de renouveau à ses résidents, se réu-
nissent au sein d’une association qu’ils 
nommeront Mon Village. Roger Rayot 
en devient le premier président. Il le 
restera pendant 6 ans, jusqu’en 1982.

Se succéderont ensuite Yvette Knoepflin 
(de 1983 à 1985), Pierre Pacaud (en 1986), 
Roger Rayot, pour un second mandat 
(de 1987 à 1991), Jean-Marie Lazzaroni 
(de 1992 à 2006), Danièle Langlois (de 
2007 à 2013), et enfin Claude Bogner, 
depuis 2014.

Pendant 45 ans, les membres de l’asso-
ciation, tous bénévoles, et regroupant 
souvent plusieurs générations d’une 
même famille, se sont mobilisés pour 

Voyage dans
le temps

Mon Village
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au sein de Mon Village, établir une liste 
exhaustive de tous les événements 
organisés, en citer tous les acteurs, se 
révèle difficile. Mais, que de souvenirs 
et de moments inoubliables partagés.

 Il est important d’évoquer les recherches 
sur l’histoire et le costume du Galant 
entreprises par Raymonde Lehmann et 
Annette Scatassi ; et l’incroyable épopée 
du groupe folklorique des Galantes et 
des Galants, qui a représenté le village 
lors de nombreux événements d’enver-
gure régionale et même internationale. 
Ils se sont notamment produits à la fête 
de la bière et de l’élevage à Morvillars, 
au défilé des vieux vélos à Valdoie, à 
Chèvremont en Belgique, au carnaval 
de Bassecourt en Suisse. Sans oublier le 
prêt du costume folklorique au concours 
de Miss France en 1990. 

Il faut ajouter enfin les « Grandes Soi-
rées », certaines sous chapiteau, avec 
folklore bavarois, les spectacles de Pa-
trick Sabatier et de Roger Serge, plu-
sieurs soirées cabaret et la participation 
active à la Fête du Chou.

Différentes activités ont été mises en 
place, toujours dans le but de favoriser 
les moments d’échanges et de convi-
vialité entre les habitants du village : 
club de la Retraite Heureuse, théâtre, 
couture, philatélie, photo et travail ma-
nuel, randonnées, rallye automobile, 
création du club de tarot, après-midi 
jeux, loisirs créatifs. Certaines existent 
toujours, d’autres sont venues se ra-
jouter, au fil du temps et de l’évolution 
des centres d’intérêt des participants : 
initiation à l’informatique, atelier mé-

moire, patchwork, poterie, ping-pong et 
récemment des cours d’anglais.

L’an dernier encore, nous avons célébré 
les 20 ans de la création du minigolf. 
L’association Mon Village y a œuvré, 
lors de sa construction et de son inau-
guration en 2001 ; de même qu’elle est 
à l’origine de la création du Club’Ado. 

En 2022, Mon Village est partie prenante 
de l’organisation des festivités liées au 
Centenaire du Territoire de Belfort sur 
la commune, et ses bénévoles seront 
mobilisés à l’occasion de la journée de 
la « Choucroute du Centenaire », qui 
aura lieu le samedi 3 septembre 2022.

Tout au long de ces 45 années, beau-
coup de choses ont changé, restent les 
souvenirs ! Les “nouveaux” sont devenus 
des “anciens”. Le village s’est agrandi 
et les activités diversifiées. Les loisirs 
se sont multipliés et les gens sont plus 
mobiles, peut-être moins attachés à leur 
commune de résidence. Les différentes 
crises, sanitaires et politiques, n’ont rien 
arrangé. Mais...

Le monde associatif, c’est un monde 
où l’on apprend, où l’on donne, mais 
surtout où l’on partage. Et c’est ce mot, 
« partage », qui est au centre de tous 
les projets portés, aujourd’hui encore, 
par les membres actuels de Mon Vil-
lage. Certes, des contraintes existent, 
mais c’est avant tout le plaisir d’être 
ensemble qui motive et rassemble les 
121 adhérents, âgés de 3 à « on ne le 
révélera pas » ans.

Reste à savoir transmettre 
aux plus jeunes cette si belle 
flamme, afin que l’aventure 

Mon Village perdure...

19851993

1995
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Club de football de l’AS Chèvremont
Après deux années de pause 
liée à la crise sanitaire, le club 
de football de l’AS Chèvremont 
revit enfin. De nouveaux projets 
ont vu le jour. Le club a engagé 
de nouvelles actions citoyennes 
et amélioré ses performances.

  Fabienne Mognol  
et Patrick Berenguer

LES EXPLOITS DES JEUNES 
CHOUCROUTIERES

ÉQUIPE U 13 FÉMININES

Pour toute information 
concernant le club, vous pouvez 
contacter :

Patrick Berenguer 
président
06 17 27 43 83

Fabienne Mognol 
vice-présidente
06 72 64 66 17

Le festival U13 s’est déroulé le samedi 
16 avril 2022, et a réuni les 12 meilleurs 
équipes inscrites en championnat.

Une nation différente a été attribué à 
chaque équipe participante, Chèvre-
mont a pour sa part incarné la Suède. 
Les joueuses étaient maquillées aux 
couleurs de ce pays, tout comme les 
nombreux supporters présents pour 
l’occasion. Cette journée, placée sous 
le signe du jeu, a été une belle réussite, 
mêlant bonne humeur et fair-play. 

Le matin, les joueuses ont répondu à 
un quiz sur les règles du jeu et l’hy-
giène de vie, puis elles ont testé leur 
habileté lors de trois défis portant sur 
le jonglage, la conduite de balle et les 
frappes au but. Les matchs se sont 
déroulés tout au long de l’après-midi. 

Les chèvremontoises ont remporté 3 
victoires, en battant les équipes de 
Bavilliers, Les Fins et Besançon 1. Elles 
se sont inclinées face à Belfort et ont 
fait match nul contre Lepuix. 

L’entraîneur de l’équipe, Jean-Bernard 
Grosset est très fier de ses joueuses, 
Lanna, Tasnime, Lucie, Lili Rose, Char-
lotte, Lilas, Manon, Safa, Romane et 
Lysandra. Mention spéciale aux deux 
buteuse de la journée, Manon et Lucie, 
qui ont su exploiter toutes leurs com-
pétences pour marquer. Merci également 
à Romane, qui, malgré sa blessure, est 
venue tout la journée pour participer 
au quiz et encourager ses coéquipières. 
Quel bel esprit de groupe et de cama-
raderie !

Les jeunes filles du président du club, 
Patrick Berenguer, ont terminé deuxième 
au classement final, juste derrière l’im-
battable équipe du FCSM Sochaux. Ce 
superbe résultat permet aux U13 de 
représenter le village de Chèvremont au 
tour régional à Beaune, le 7 mai prochain. 
Encore bravo à elles !
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L’équipe U 15 F a reçu l’équipe des Fins, 
le samedi 16 avril 2022, pour le compte 
des huitièmes de finale de la coupe de 
Franche-Compté. Les Choucroutières 
ont fait preuve d’une motivation très 
importante et ont réussi un match de 
grande qualité. Malgré des adversaires 
plus fortes physiquement, les jeunes 
filles de Sébastien Gauthier et Fabienne 
Mognol ont déjoué tous les pronostics 
et ont remporté une très belle victoire 
en se battant sur tous les ballons. 

L’équipe a ainsi décroché sa qualification 
pour les quarts de finale grâce à deux 
magnifiques buts de Mélina Rousselet 
et de Romane Zaugg, frappe en pleine 
lucarne ! Malheureusement, l’excellente 
gardienne, Joana De Smeytere a été 
obligée de quitter le terrain sur grave 
blessure, après une sortie de but et un 
choc spectaculaire avec une attaquante 
adverse. Cette belle victoire lui a été 
dédiée.

LE MOT DU PRÉSIDENT 

La saison se termine avec 
de bons résultats chez les 
seniors hommes qui terminent 
deuxièmes au classement, il 
n’aura pas fallu grand chose 
pour la montée en D2.

Les seniors féminines 
terminent à la troisième place 
du classement en R2, belle 
saison malgré le changement 
de coachs et un manque 
d’effectif 

Les catégories jeunes 
filles et garçons ont eu de 
bons résultats dans leurs 
championnats.

La saison 2022/2023 débutera 
avec de nouveaux défis pour le 
club et des projets.

Après 3 années  au club de 
L’AS Chèvremont, avec une 
bonne équipe au comité et 
un gros travail accompli par 
tous, j’ai décidé de ne pas me 
représenter comme président, 
pour des raisons personnelles.

Je remercie monsieur le maire 
et son équipe municipale pour 
la confiance et le travail réalisé 
ensemble avec le club.

Enfin je remercie tous les 
habitants de la commune,  
partenaires, entraîneurs, 
familles, bénévoles : nous 
avons besoin de vous pour 
faire encore grandir le 
club des choucroutiers et 
choucroutières.

Bonne vacances à tous.

 Patrick Berenguer

ÉQUIPE U 15 FÉMININES

Les  « brèves » de l’AS Chèvremont

Actuellement, le club compte 160 licen-
ciés, dont 85 féminines. L’AS Chèvremont 
est représentée dans toutes les caté-
gories d’age féminines : U9, U11, U13, U15 
et en senior. Les garçons se répartissent 
en U9, U11 et deux équipes senior. 

Les résultats sont actuellement satisfai-
sants pour toutes les équipes. En effet, 
les deux équipes senior masculines et 
les senior féminines sont classées troi-
sièmes de leur championnat respectif. 
Les jeunes encadrés par des entraîneurs 
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Les prochaines 
manifestations
Cette saison est particulière : 
l’équipe féminine fête ses 35 ans 
d’existence. Il s’agit d’une des 
plus ancienne de Franche-Comté. 
Afin de marquer cet événement, 
le club organise une grande 
manifestation le week-end des 
18 et 19 juin 2022. 

AU PROGRAMME 
•  samedi 18 juin  

tournoi U11 et U13
•  dimanche 19 juin   

tournoi U15 et senior 
à 8 joueuses / match de gala 
avec d’anciennes joueuses

Le club participera, le 
5 septembre 2022, à la 
manifestation du Centenaire, 
organisée par le Comité des fêtes 
et regroupant de nombreuses 
associations du village ainsi que la 
municipalité. La marche populaire 
qui sera organisée le long du 
« Sentier des Choux » fera, bien 
entendu, halte au stade. 

Nouvelle saison 
2022/2023 
 •  Le club est toujours à la 

recherche de financements, 
ainsi que de sponsors, afin de 
financer le renouvellement du 
matériel et des équipements 
sportifs. 

 •  Nous recherchons également 
un arbitre, ainsi que des 
personnes passionnées pour 
renforcer l’encadrement. Nous 
prendrons en charge leur 
formation.

Pour pouvoir repartir du bon pied 
pour la saison 2022-2023, l’AS 
Chèvremont Senior recherche 
joueurs et dirigeants. N’hésitez 
pas, venez nous rejoindre dans 
une ambiance conviviale et 
chaleureuse.

ENTRAÎNEMENTS 
Mardi et jeudi de 19h à 20h45

RENSEIGNEMENTS
Sylvain Rios
(entraîneur seniors)
06 18 39 14 51

diplômés figurent également dans le 
groupe de tête des différents cham-
pionnats. 

La saison 2021-2022 arrive à son terme. 
En pleine restructuration, AS Chèvre-
mont Seniors Hommes comptent 34 
licenciés et a réussi à aligner 2 équipes 
tout au long du Championnat.

À deux journées de la fin du champion-
nat, l’équipe A se classe deuxième en D3 
et va certainement manquer la montée 
de très peu (pour quelques points). 
L’équipe B, après un début de cham-
pionnat difficile en D4, bon dernier (1 
match de gagné sur la phase aller), a 
su, avec quelques renforts, redresser la 
pente et se replacer (2 victoires et 1 nul 
au match retour).Elle se classe huitième 
à trois journées de la fin.

Une nouvelle équipe, la Team Chouloisir, 
vient d’être formée. Elle est composée 
de dirigeants, de parents, d’amis et 
d’anciennes joueuses. Cette formation 
permet de se retrouver les lundis soirs 

Les benjamines du club - Milla, Athia et Louise

au stade, autour d’un entraînement 
spécial « vieilles jambes » amical et 
convivial, qui se termine toujours par 
un verre de l’amitié.
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Les Choucroutiers et les Choucroutières 
ont perdu, pendant la crise sanitaire, 
leur Président d’Honneur et surtout leur 
plus fidèle supporter : Jean Bouquet. 
Le club des Choucroutiers pleure celui 
qui a tant donné, tant œuvré pour lui 
depuis sa création, en 1945.

Jean ! Quelle fidélité au sein de notre 
association… joueur junior puis senior, 
dirigeant, membre du comité et sur-
tout président de 1981 à 1988 ; toujours 
bénévole au service du club. Durant la 
saison dernière, tu étais encore notre 
Président d’Honneur. En juin 1987, tu 
as fondé et accueilli l’équipe féminine, 
à une époque où le foot féminin était 
méconnu. Juge de touche à 80 ans, tu 
participais à toutes nos manifestations 
dans la bonne humeur. 

Pour ton implication dans notre asso-
ciation, tu avais d’ailleurs reçu la mé-
daille de Jeunesse et Sports. Tu savais 
partager autour du verre de l’amitié, 
offrir le traditionnel kilo de choucroute 
aux équipes adverses et distribuer tes 
cigares aux supporters. Tu savais créer 
une ambiance conviviale, chaleureuse, 
joyeuse et très amicale, notamment 
lors du « Tournoi de la choucroute ».

Jean, merci pour ton engagement si 
chaleureux au sein du club. Tu resteras 
à jamais notre Président d’Honneur ; 
notre stade porte ton nom, ce qui te 
rend « éternel ».

  Fabienne Mognol

LE MOT DE LA 
MUNICIPALITÉ

En 2022, la municipalité 
continue sa politique de 
soutien à l’AS Chèvremont. 
Cette année marquera le 
début de la reconstruction 
des anciens vestiaires pour y 
accueillir un local de stockage 
de matériel. Ce nouveau 
bâtiment abritera également 
la centrale de programmation 
automatique du système 
d’arrosage de la pelouse. 

Par ailleurs, la commune 
poursuit ses investissements 
pour l’entretien annuel des 
terrains :

	✪ Sur le terrain stabilisé, avec le 
passage d’un rabot de piste 
qui permet de niveler la sur-
face de l’espace de jeu

	✪ Sur le terrain en herbe, avec 
des opérations de fertilisa-
tion et de semis de regar-
nissage, de carottage et 
enfin l’ajout de 60 tonnes 
de sable. À noter que cet 
hiver, la pelouse a été par-
ticulièrement maltraitée par 
les sangliers et que ce sont 
les responsables de la chasse 
qui l’ont bénévolement re-
mise en état. 

L’utilisation du terrain en 
sable est ouverte aux non 
licenciés, mais pour conserver 
une pelouse de qualité et 
permettre aux équipes du 
club de jouer dans de bonnes 
conditions, le terrain en herbe 
est réservé aux joueuses et 
joueurs licencié(e)s du club, 
et sous réserve d’une météo 
favorable.

  Alain Huguenin

HOMMAGE À JEAN BOUQUET

L’AS CHÈVREMONT SOLIDAIRE

Le club a souhaité marquer son soutien à l’Ukraine et 
au peuple ukrainien en confectionnant un grand cœur 
aux couleurs de ce pays, sur lequel figure la mention 
« Les Choucroutières avec l’Ukraine ». Lors de chaque 
match, au moment de l’entrée sur le terrain, les joueuses 
seront accompagnées de petites footballeuses décorées avec 
le drapeau de l’Ukraine, et portant des fanions jaunes et bleus. 

Afin de poursuivre les actions citoyennes déjà engagées (participation au Don du 
Sang, envoi au Mali des anciens maillots du club), et pour encourager cet esprit 
d’engagement solidaire, le club a développé un nouveau projet : récolter des 
bouchons en plastique au profit de l’association Sésame Autisme. Le mercredi 
20 avril 2022, l’association, représentée par son président, Monsieur François 
Lebeau, est venue au stade récupérer les milliers de bouchons collectés par 
les adhérents. Cette action a permis aux jeunes de connaître l’association, de 
rencontrer de jeunes handicapés, et de mieux appréhender leurs difficultés. 

Des milliers 
de bouchons 
en plastique 
collectés par 
les adhérents 
au profit de 
l’association 
Sésame Autisme

« La figure des Choucroutiers », une grande personnalité, nous 
a quittés l’été dernier…
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Le don du sang à Chèvremont

L’amicale entendait bien dépasser 
en 2021 les résultats de l’année 
2020 qui étaient déjà élogieux 

puisque la CADS était la première ami-
cale du Territoire de Belfort en nombre 
de dons sur une année. En 2020, pour 
la première fois 6 collectes avaient été 
organisées sur l’année. 

Chèvremont Amicale des Donneurs de Sang

Nos derniers résultats (fournis par l’EFS, Etablissement Français du Sang).

Nombre de 
collectes

Nombre 
présentés Nombre de dons

Nombre 
nouveaux
donneurs

2018 5 213 187 13

2019 5 230 206 17

2020 6 272 245 27

2021 5 203 187 17

En 2021, 6 collectes avaient été pro-
grammées également, mais 5 seulement 
ont été réalisées : une collecte a été 
supprimée par l’EFS, faute de person-
nel réquisitionné pour la vaccination 
Covid ou malade. Nous réalisons notre 
plus mauvais score depuis 217. Même si 
la sixième collecte avait eu lieu, nous 
n’aurions pas atteint notre objectif : la 
faute à une mobilisation moins forte 
des donneurs, la maladie des donneurs ? 

Les besoins en sang sont toujours aussi 
importants, surtout avec la reprise des 
interventions chirurgicales qui ont été 
différées à cause du Covid. De plus le 
télétravail empêche la réalisation de 
collectes dans les entreprises. Il est 

Appel à candidatures
Le comité de l’amicale formé de 8 membres actuellement 
souhaiterait se renforcer pour organiser les collectes et 
lance un appel à candidature. Pour la collecte de mars, ce 
sont les chasseurs qui ont préparé la salle (encore merci 
à eux), plusieurs personnes étant indisponibles. Pour 
rappel il n’est pas nécessaire d’être donneur ou avoir été 
donneur pour faire acte de candidature, toute bonne 
volonté est la bienvenue. Actuellement nous organisons 
6 collectes par an qui nécessitent une réunion de 2h de 
préparation et une demie-journée le jour de la collecte. La 
présence à chaque collecte n’est pas obligatoire ni pendant 
toute la collecte (priorité au travail professionnel pour les 
personnes en activité). Au préalable à chaque collecte, il 
faut préparer les pancartes et les installer, faire les achats 
pour la collation et préparer la salle. Pour faire acte de 
candidature appeler le 06 47 48 01 42 ou envoyer un 
message. D’avance merci. 

EXEMPLE 1 :
Si chaque donneur avait effectué au 
moins deux dons dans l’année, il y au-
rait eu 75 dons supplémentaires pour 
les 5 collectes.

EXEMPLE 2 :
Pour obtenir ces résultats, l’EFS invitent 
en moyenne 365 donneurs sur chacune 
de nos collectes (SMS et/ou e-mail 
envoyés au donneurs ayant réalisé au 
moins une candidature au cours des 
3 ans). Les résultats en 2021 ont été 
obtenus grâce à 118 donneurs au global 
(149 en 2020).

Un sujet de satisfaction cependant 
demeure : nous continuons d’attirer de 
nouveaux donneurs, si bien que nous 
commençons d’inverser une tendance : 
la tranche d’âge des donneurs de plus 
de 55 ans a cessé d’être la plus pro-
lifique en dons. Ci-dessous une partie 
des primo-donneurs récompensés à la 
collecte du 13/05/2022.

Les changements sur les collectes
Désormais les collectes se déroulent sur rendez-vous. Pour 
chaque collecte, l’EFS édite sur le site mon-rdv-dondesang.
efs.sante.fr un agenda de créneaux (1 toute les 5 minutes) 
en face desquels le donneur peut s’inscrire. Cette nouveauté 
permet d’obtenir un rythme plus fluide sur la collecte : l’EFS 
peut prévoir le personnel nécessaire pour le nombre d’inscrits 
et l’amicale peut prévoir plus finement les besoins pour la 
collation. Les donneurs non-inscrits sont accueillis mais avec 
un risque d’attente car les inscrits sont prioritaires. Depuis 
l’instauration de ce nouveau changement, nous faisons deux 
remarques : tout d’abord, seulement 60% des donneurs sont 
inscrits dans l’agenda au moment de la collecte et au lieu de 
passer 1heure et demie en moyenne pour un don avant le 
changement, le donneur ne passe plus qu’une heure sur la 
collecte actuellement. Les mesures établies pendant la période 
de Covid à respecter par les donneurs sont très largement 
assouplies et l’ambiance dans les collectes s’en trouvent 
améliorées, plus décontractées et plus joviales.

donc important que tous les donneurs 
restent mobilisés et que de nouveaux 
donneurs les rejoignent. Et c’est simple 
pour y parvenir.
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L’Association Pleine Forme
L’année 2021-2022 a été marquée par le 
redémarrage progressif des activités. 
Au fil des mois les adhérent(e)s se sont 
réinscrit(e)s aux cours de gym et de 
step, sans que pour autant le nombre 
de membres de l’association retrouve 
son niveau d’avant Covid. L’association 
regroupait 69 adhérents en fin d’année. 
L ‘objectif de la rentrée 2022 sera de 
retrouver un nombre de d’adhérent(e)
s  suffisant pour permettre d’équilibrer 
les comptes de l’association.

La soirée jeux d’automne a permis de 
regrouper une petite vingtaine de per-
sonnes. Il a été aussi possible d’organiser 
un week-end au chalet du Treh près du 
Markstein avec randonnées raquettes 
et repas à la ferme auberge du Treh. En 
2021, les restrictions sanitaires n’avaient 
pas permis d’organiser une telle sortie. 
24 personnes y ont participé.

Le groupe de randonneurs 
devant la ferme auberge du 
Rothenbrunnen

Friture de carpe, après 
l’assemblée générale

Autre temps fort de cette année, la sor-
tie pédestre du samedi 11 juin a permis à 
36 participants de découvrir ou redécou-
vrir les superbes paysages des hautes 
Vosges depuis les hauteurs du massif 
du « Petit Ballon ». Cette rando assez 
sportive (une quinzaine de kilomètres et 
un peu moins de 700 mètres de dénivelé) 
s’est déroulée sous un soleil resplen-
dissant et... déshydratant. L’intermède 
à la ferme auberge du Rothenbrunnen 
était donc le bienvenu.

L’assemblée Générale du 17 juin der-
nier a permis de faire le point sur le 
situation de l’association. La friture de 
carpe qui lui a succédé a permis à tous 
de se retrouver avant la trêve estivale, 
en attendant de redémarrer la gym en 
septembre.

COURS
COURS ASSURÉS PAR 
RACHEL CASTALLAN
Lundi
Gym : 18h15 - 19h15
Step : 19h15 - 20h15

COURS ASSURÉS PAR 
LOU ANNE
Mercredi
Pilate :19h - 20h
Gym : 20h - 21h
Vendredi
Gym : 9h -10h

TARIFS
CATÉGORIE CHOISIE
• Gym : 85 €
• Step : 85 €
• Pilate : 85 €

FORFAIT 
• Gym + step ou gym + pilate : 150 €
• Gym + pilate + step : 220 €

-20 % CHÔMEURS, ÉTUDIANTS 
• Gym ou pilate ou step : 68 €
• Gym + step ou gym + pilate : 120 €
• Gym + pilate + step : 176 €

RENSEIGNEMENTS 
Sandra Besançon
06 16 35 77 09
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Didier Garet

DIDIER ET CHÈVREMONT

L’histoire a démarré il y a plus de 30 ans 
lorsque Didier s’est installé à Chèvre-
mont. Il s’est vite investi dans la vie de 
la commune par le biais de l’association 
« mon village ». En effet, il s’est occupé 
de la section jeunesse dès 1992. Sous 
la forme de boîte à idées, il a su tirer le 
meilleur des jeunes en créant « le club 
météo ». Les jeunes créaient toute l’an-
née (mercredi après-midi) des cerfs-vo-
lants (thématiques en rapport avec le 
vent/météo). Il a ainsi pu proposer un 
projet pédagogique aux écoles publiques 
et privée « le baromètre enregistreur sur 
un tambour » un projet qui rassemble 
des jeunes de 8 à 14 ans. 

Pour Didier, et durant ces 3 ans, l’objectif 
principal, était de mobiliser les jeunes 
autour d’un projet commun, valoriser 
leur créativité dans un environnement 
convivial tout en leur apprenant l’en-
traide, la rigueur dans le travail et le 
« Vivre Ensemble ».

La 4e année, et en rapport avec le ma-
gazine « Sciences et vie », Didier et 
son club de jeunes ont démarré les 
travaux autour d’un autre projet ap-
pelé « méteomorphose de Mars » pour 
appréhender l’atmosphère sur terre et 
sur les planètes qui l’entourent. Ils ont 

ainsi commencé par une maquette de 
3 mètres par 1,5 mètre dont la moitié 
représentait la planète Mars et l’autre 
moitié une création futuriste où ils ont 
imaginé de la pluie, de l’oxygène et ont 
fait pousser des plantes… Avec l’aide 
de 4 parents à l’encadrement et avec la 
contribution de Mme Lehmann pour la 
partie artistique, ce projet extraordinaire 
a remporté 2 prix : prix scientifique et 
prix du public. Les jeunes lauréats « ar-
tistes créateurs » ont pu ainsi bénéficier 
d’un voyage de 3 jours pour visiter la 
cité des sciences à Paris.

Cette belle aventure continue grâce 
au concept de boîte à idées. En effet 
le projet du minigolf a émergé en 1995. 
Le club des jeunes et l’association ont 
commencé à chercher des financeurs 
public et privés : le Conseil général, 
Jeunesse et sport, les HLM, Steim pour 
l’équipement électrique et la commune 
pour le site. Après 6 ans de travail achar-
né de la conception à la décoration de 
piste (béton cellulaire, mosaïques, papier 
mâché pour illustrer l’évolution de l’Hu-
main dans le temps, le site du minigolf 
a été inauguré en juin 2001 : Golf’Heure.

Le centre culturel a été créé par la suite, 
ainsi que le club ado. 40 jeunes, leurs 
10 animateurs et tous les bénévoles 
continuent d’innover pour s’autofinancer 

une semaine de vacances en été. Ceci 
par le biais d’initiatives qui résultent 
de réflexions collectives durant toute 
l’année.

Au bilan, quinze d’adolescents, filles et 
garçons de 14 à 18 ans, ont ainsi conçu, 
réalisé et installé 7 nouveaux décors 
de piste depuis 2018, sous la respon-
sabilité de Didier, Charlène, Manon et 
Océane. Quel beau résultat, ils peuvent 
en être fiers. 

L’AVENTURE CONTINUE

La rénovation du minigolf se poursuit 
en parallèle à hauteur de 2 pistes par 
an pour continuer à occuper les jeunes 
et leur faire aimer le travail « bienfait ».

La commune ne remerciera jamais assez 
Didier et les bénévoles qui font vivre 
toutes ces initiatives. Chèvremont peut 
être fière d’avoir des personnes comme 
Didier, qui partagent leur passion avec 
autant de conviction et de dévouement.

 Najat Lechguer

Retraité, ancien ingénieur à Alstom Transport, Didier Garret a 
été formateur au CIPES (Centre Interprofessionnel de Promotion 
Économique et Sociale et à l’UTBM (Université de Technologie de 
Belfort-Montbéliard). Il a également été un autoentrepreneur à 
Electronic Design et a animé des colonies et camps de vacances.
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JOUR 1 
1. Laver, égoutter, équeuter, dénoyauter les cerises. Les couper 
en deux.

2. Verser les cerises, 675 g de sucre et 50 g de jus de citron dans 
un faitout. Amener doucement à ébullition et laisser cuire à feu 
doux en remuant pendant 1 minute. Réserver au frais jusqu’au 
lendemain.

3. Trier les plus belles framboises. Laver, équeuter les groseilles 
et les cassis. Verser les fruits, 900 g de sucre et 100 g de jus de 
citron dans un faitout. Amener doucement à ébullition et stopper. 
Réserver au frais jusqu’au lendemain. 

JOUR 2 
4. Chauffer séparément les deux préparations de la veille et les 
passer au chinois pour séparer le jus des fruits (d’abord les cerises, 
et ensuite les autres fruits). Laisser égoutter pendant 10 minutes.

5. Verser les deux jus dans un faitout et ajouter la gelée de 
groseilles. Délayer au fouet. Amener à ébullition et laisser cuire 
pendant 5 minutes à feu moyen.

6. Verser les fruits rouges et les cerises dans le jus. À la reprise de 
l’ébullition, laisser cuire 5 à 6 minutes à feu doux jusqu’à la nappe.

7. Écumer si nécessaire et empoter à chaud.

Les confitures de l’année 2022

JOUR 1
1. Laver et égoutter les groseilles. Les chauffer pendant 2 à 3 
minutes avec 100 g d’eau afin de les faire éclater.

2. Extraire le jus avec l’aide d’un presse-fruits.

3. Réserver au frais jusqu’au lendemain.

4. Laver et brosser les agrumes. Couper les citrons en très fines 
rondelles (ôter les pépins). Partager chaque rondelle en 2. Éplucher 
à vif le pamplemousse afin d’enlever l’écorce et l’intégralité du 
zeste. Le couper en 2 dans le sens de la hauteur, et enfin défaire 
les quartiers en enlevant la peau blanche.

5. Verser les agrumes découpés, 100 g de jus de citron, 150 g de jus 
de pamplemousse, 225 g de sucre et 150 g d’eau dans un faitout 
et amener doucement à ébullition. Laisser cuire à feu doux 20 à 
25 minutes.

6. Réserver au frais jusqu’au lendemain.

JOUR 2 
7. Verser le jus de groseilles, 850 g de sucre, 50 g de jus de citron, 
80 g de jus de pamplemousse, 100 g d’eau et les brindilles de 
romarin dans un faitout et amener doucement à ébullition en 
prenant soin de bien remuer pour faire fondre le sucre.

8. Ajouter la préparation à base d’agrumes dans le faitout.

9. À la reprise de l’ébullition, laisser cuire 5 minutes à feu doux 
jusqu’à la nappe.

10. Écumer si besoin et empoter à chaud.

« Jolie Demoiselle »

	✪ 1,1 kg de cerises 
(900 g net)

	✪ 550 g de framboises 
(500 g net)

	✪ 330 g de groseilles 
(300 g net)

	✪ 330 g de cassis 
(300 g net)

	✪ 3 jus de citron (150 g net)

	✪ 1,575 g de sucre

	✪ 100 g de gelée 
de groseilles

« Petit Monsieur »

	✪ 1,4 kg de groseilles 
(1 kg de jus de groseilles)

	✪ 2 citrons non traités 
(200 g de citrons 
découpés en rondelles 
très fines)

	✪ 1 pamplemousse rose 
(200 g de pamplemousse 
en quartiers)

	✪ 3 jus de citrons (150 g)

	✪ 1,5 jus de pamplemousse 
(230 g)

	✪ Quelques brindilles 
de romarin

	✪ 1 075 g de sucre

	✪ 350 g d’eau

CONSEILS 

 * Choisissez de 
préférence une variété 
de cerises à chaire 
rouge vif et juteuse, 
type Burlat.

 * Les groseilles 
détestent les grosses 
chaleurs. Cueillez-les 
donc de préférence 
tôt le matin ou dans la 
soirée.

 * Vous pouvez 
congeler les groseilles 
récoltées tout au 
long de l’été, et faire 
votre gelée à la fin 
de l’automne. Les 
agrumes seront de 
plus belle qualité.

 Amandine Pillod
 Recettes tirées du livre 
« Les 52 confitures de Lili, 
Tous les secrets du Crêt 
l’Agneau », par Liliane 
Jacquet-Pierroulet, 
Les Éditions du Sekoya, 
août 2004
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SÀRL DE STEFANO

6 bis, quai Keller - 90000 Belfort
Tél. 03 84 28 57 10
E-mail : sarldestefano@wanadoo.fr

www.destefano.fr

Mousse de polyuréthane projetée
Chape fluide - Carrelage - Faïence

Concrétisons ensemble 
vos projets immobiliers 

Valérie SERRIERE
07 70 92 22 05 
 BASÉE À CHEVREMONT 
valerie.serriere@capifrance.fr

ESTIMATION

O

F F E R T E

Agent commercial  RSAC : 538 125 709 - BELFORTNote moyenne 4,85





1, impasse des Martinets
90700 Chatenois les Forges

ets.baumgartner@outlook.fr

Éclairage public
Maintenance

Diagnostic Contrôle

Électricité générale
Économie d’énergie

Signalisation lumineuse

Ets Baumgartner
Pascal Baumgarnter
Tél. 06 63 83 20 77

03 84 22 33 60



-BUREAU D’ETUDES MULTI TECHNIQUES

Rue du Pâquis
90400 SEVENANS

Tel 03 84 21 04 98
Mail nrtherm@gmail.com

NOS ENERGIES
AU SERVICE 
DE VOS PROJETS



 

 

 
 

Toitures & Façades 
Du pavillon au monument historique 

 

CHARPENTE – COUVERTURE – ZINGUERIE – BARDAGE 
ISOLATION – MAISON OSSATURE BOIS – FENÊTRE DE TOIT 

 

Construction / Rénovation / Agrandissement / Surélévation 
 
 
 
 

 
 
 
 

 

 

  03 84 27 10 72 . www.toituremorel.com 
ZA la Lainière – 11 Avenue de Schwabmunchen – 90200 GIROMAGNY 

eMail : toiture.morel@wanadoo.fr . www.facebook.com/toitures morel 


